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Ретжинальд Никандрович Бирюлин. 
Начинал учеником столяра. В 1987-м 
исполнится 35 лет работы в мебель
ной промышленности. Более 20 из чих 
— начальник цеха. Кавалер ордена 
«Знак Почета».

Говорит секретарь партийной органи
зации объединения «Томскмебель» Л. П. 
Коршунов:

— Когда уже нет возможности тер
петь нарушителей в других цехах, ког
да надо бы увольнять, мы говорим та
ким горе-работникам: «Даем послед
нюю возможность исправиться. Иди в 
цех № 2. К Бирюлину». А уж если 
за воспитание берется Ретжинальд Ни
кандрович, будьте уверены: там вос
питают!

Как это удается, рассказывает он сам.
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время, которое весна отводит на посевные работы

Члены областной сельскохозяйственной комиссии во 
главе с первым секретарем обкома КПСС А. Г. Мельни
ковым и председателем облисполкома А. Е. Высоцким 
Начали проверку того, как совхозы и колхозы ориенти
руются в сложных условиях затянувшейся весны, ка
кие меры намечают для противостояния непогоде и 
как их осуществляют.

Первый маршрут комиссии — на поля Томского рай
она.
Резким холодным ветром 

встречало в этот день поле. 
Но по зяблевой пахоте мо
жно было идти спокойно, 
не проваливаясь, Это лиш
ний раз подтверждало хо
рошо известную земледель
цам истину, что и холод
ный ветер сушит пашню. 
«Выпивают» влагу из нее и 
ночные заморозки. Так что 
вполне может случиться 
так, что, (когда придет теп
ло для сева и  исходов, по
ля будут иссушены. Поэто
му первое и главное сейчас 
дело для механизатора. 
это сберечь влагу в земле.

Вот почему по зяби сов
хоза «Октябрь» .медленно, 
но упорно шли друг за дру
гом три гусеничных трак
тора со оцепами борон. Тут 
работали трактористы
Н. Ромашов, В. Бондарен
ко и Н. Шараев. Здесь же 
был и звеньевой А. Боль
шаков, который готовился к 
работе во вторую смену: 
очищал поля от соломы. 
Что ж, упорство механиза
торов надо только привет
ствовать: их не останав
ливали ни холод, ни ветер.

Однако, пройдя по полю, 
члены комиссии отметили, 
что качество обработки па
шни оставляет желать луч
шего, Боронование произ
водилось не поперек, а 
вдоль борозд, .которые кое- 
где стали чуть ли не овра
гами. Явный брак. Секре
тарю парткома В. И. Мар
кову и другим руководите
лям совхоза пришлось вы
слушать слова упрека, В 
«Октябре» огрехи устраня
ют, но это урок и для зем
ледельцев других хозяйств: 
с первого выезда в ' поле 
важно не только задать 
ударные темпы, но и вы
держивать высокое качест

во работ. Бракодельство на 
погоду не спишешь.

— Наши механизаторы 
(все они на хозрасчете) бу
дут работать в поле с ше
сти часов утра и до двенад
цати ночи, — заявил ди
ректор совхоза «Родина» 
В. НО. Брак.

Человеческая выносли
вость — это, конечно., хо
рошо. Но вправе ли строить 
на ней расчеты хозяйствен
ник? Ведь .механизатор — 
не машина. И Броку, и ру
ководителям других совхо
зов был дан твердый совет: 
работать в поле круглые 
сутки, но в две смены. От
дохнув, люди добьются 
большей произв|одителыно- 
сти. А до изнурения устав
ший человек может не за
метить тот же брак. Круг
лосуточная работа должна 
обеспечиваться за счет луч
шей организации труда. 
Поэтому на .каждом агрега
те необходимы два челове
ка, на сеялке — сеяльщик, 
Время, отведенное нынеш
ней весной для сева, спрес
совано до предела. И выход 
лишь один — предельные 
собранность и четкость.

Разговор об этом, нача
тый на полях «Октября» и 
«Родины», был продолжен 
в совхозе «Томь», где соб
рались руководители и спе
циалисты сб-ьед м н е н и я
« Томок п лодоовощхоз ». Здесь 
же были и представители 
шефствующих предприятий 
и организаций из Томска.

Директора и агрономы 
Совхозов (рассказывали о, 
своих расчетах и наметках 
на сев, о трудностях и 
проблемах, перспективах 
развития хозяйств, и том 
числе и животноводства. 
Разные .назывались сроки 
посадки овощей и картофе
ля. Но ясно, что «уходить»

за 10 июня ни кому не 
следует. А сжать сроки мо
жно и нужно максималь
ной интенсивностью подго
товительных работ на поле, 
заблаговременной обработ
кой семян.

Споры возникали из-за 
того, насколько хозяйства 
обеспечены ..минеральными 
удобрениями. Многие ди
ректора совхозов, особенно 
В. Г. Моспанов («Тахтамы- 
шевский»), сетовали на то, 
что этих удобрений мало. 
Председателю объединения 
«Томсксельхозхимия» В. М. 
Крессу не раз приходи
лось давать справки, что 
таких удобрений выделе
но даже с избытком, пол
ностью обеспечиваются ими 
к а р т о ф е л ь н ы е  п л а н 
тации. .Вся беда в том, 
что минеральные удоб
рения плохо учитываются в 
хозяйствах, часто исполь
зуются не по назначению. 
Руководители и специали
сты плохо беспокоятся об 
их отдаче, забывая соизме
рять затраты с урожайно
стью. Еще в десятках бур
тов лежат и тысячи тонн 
органики, которые ждут 
поля. «Давай, давай!» — 
требуют совхозные руково
дители от агрохимиков. А 
что сами сделали для по
вышения плодородия почв? 
Для рационального и эф
фективного использования 
удобрений? В том же сов
хозе «Т а хта м ы ше вс.к ий »
урожайность картофеля со. 
ставляет всего 90 центнеров 
с гектара. А ведь только' 
на посадку уходит от 40 до 
45 центнеров, не говоря уже 
о других издержках.

Все настойчивее в созна
ние наших овощеводов 
входит и такое понятие, 
как «астраханская техноло
гия», которая позволяет 
благодаря (применению так 
называемых щелерезов ме
ханизировать обработку 
овощей, исключить ручной 
труд горожан на прополке. 
В совхозах объединения 
« Томскпл одоовощхоз» при
нимаются меры для внед
рения этой технологии, че
му способствует и помощь

Думаю, разговор в дан
ном случае надо вести не 
о воспитании. Лет до двад
цати это еще возможно. 
Позже, увы, начинается 
другой процесс и, пожалуй, 
даже посложнее — перевос
питание.

Здесь есть свои нюансы. 
Вспомните, когда мы гово
рим о воспитании, то чаще 
всего что называем? Шко
лу. Среднюю или высшую 
— неважно. Как крайние 
точки отсчета — детский 
сад и армия. Заметьте, 
преобладают коллективные
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городских предприятий. Но, 
к сожалению, наладка агре
гатов по-новому все еще 
откладывается на потом, 
чуть ли не на середину ию
ня. Это, конечно, не дело.

Вызывает в ряде хо
зяйств опасения и готов
ность поливных систем. В 
совхозе «Степанове, кий|р,
как говорила ею главный 
агроном Г. И. Милованова, 
мелиораторы до сих пор не 
завершили работы на пло
тине пруд®, не подготовили 
насосную станцию и подъ
ездные пути.

В совхозах «Томскшюдо- 
овощхоза» немало и молоч
ного скота. Особые надеж
ды — на развитие совхоза 
,« Чернореченскийг». Высту
пая на встрече, его дирек
тор В. К. Романенко не без 
гордости говорил, что про
дуктивность молочного ста
да растет, но, чтобы выйти 
на проектную мощность по 
производству молока, комп
лексу не хватало почти 200 
коров. Получился евоеоб- 
разн|ый парадокс: область 
построила современный 
совхоз с благоустроенным

жильем и мелиорированны
ми землями, а производст
венные помещения пусту
ют, тогда как в иных хо
зяйствах Скот томится в 
тесноте. Или другой при
мер. По словам директора 
давхоза «Молодежный» 
П. Н, Игнатьева, в хозяй
стве весь год получают на
дои с прибавкой, а вот по
лугодовой план продажи 
молока государству на гра
ни провала. Причина — та 
же: не хватает коров. Вот 
так оборачивается невнима
ние к воспроизводству ста
да.

Веана заставляет увели
чивать обороты труда как в 
поле, так и на ферме. Прозе
ваешь срок сева—не полу
чишь урожая. Промедлишь 
с выходом скота на паст
бища — потеряешь молоко. 
И то, и другое невосполни
мо.

А. СОЛОВЬЕВ.

НА СНИМКАХ: механи
затор совхоза «Октябрь» 
звеньевой А. И, Больша
ков; идут весенние работы.

Фото Н. Потапова.

ВЫСОКИЕ

НАГРАДЫ
Удавом Президиума 

Верховного Совета СССР 
от 6 мая 1985- года за 
большие успехи в вы
полнении плановых за
даний и социалистиче
ских обязательств орде
нами и медалями СССР 
награждена группа ра
ботников объединений, 
предприятий и организа
ций потребительской коо
перации СССР.

В том числе по Том
ской области:

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Дорошенко Александра 
Ефимовна — старшая 
продавщица магазина 
Бакчарского районного
потребительского общест-

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

III СТЕПЕНИ
Русакович Валентина 

Ивановна — повар столо
вой Асиновского район
ного потребительского об
щества.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Некрасов Анатолий 

Вольдемарович — прода
вец автомагазина Зырян
ского районного потреби
тельского общества.

С Е К Р Е Т ,
ся объекте и оказывает 
большую помощь стройке.

С материалами проблем 
не было. Вот только

И З В Е С Т Н Ы Й  В С Е Й
досадно, что заказчик 
— «Стрежевойнефть» — 
все не может выдать 1.200 
квадратных метров полиуре
тановых плит. Они необхо
димы для покрытия карка
са БКНС.

С Е В Е Р .  Л Ю Д И .  Н Е Ф Т Ь
Кажется, творятся чудеса. 

То, что положено строить 
полгода, люди возводят за 
несколько недель!

Нормативный срок для 
сооружения блочной кусто
вой насосной станции 
(БКНС) — щесть месяцев. 
А бригада Анатолия Нови
кова, сделав первый шаг на 
стройке 25 марта, к  сегодня
шнему дню выполнила 
задание полностью. Смонти
рованы три насоса, каркас 
здания, масляная система, 
три кран-балки, дренажная 
система, трубопроводы меж
ду блоком насосов и блоком 
сепарации.

месторождении. И 
должна поддержать 
необходимом уровне, 
станция поможет 
«Стрежевойнефть» 
стать допущенное с 
года отставание по

БКНС 
его на 
Новая 
НГДУ 
нав ер- 

начала 
добыче.

Решение построить БКНС 
к дню сорокалетия Победы 
было принято «Томскнефте- 
строем» без всяких оговорок. 
Высокое сознание своего 
долга — существенный ком
понент в повышении про
изводительности труда. И 
нефтестроевцы со своей про
граммой справились.

Новикова была второй по 
Министерству нефтяной 
промышленности. Она до
стигла небывалой выработ
ки на каждого работника — 
135 тысяч рублей! Министр 
поздравил членов бригады с 
успехом телеграммой. В этом 
году взяли обязательство — 
140 тысяч.

Взаимозаменяемость в 
бригаде полная. Я спросил 
у Новикова:

— Сколько, например, у 
вас профессий? Посчитать, 
пальцев хватит?

Четвертого — творческого 
отношения к труду. Бригада 
не механически исполняет 
свои обязанности. Кое-где 
упрощают конструкцию обо
рудования. Например, оказа
лось, что от пятнадцати за
движек можно запросто от
казаться. Заказчик согласил
ся. Экономия, выигрыш во 
времени.

Еще не приступали к мон
тажу амбара для воды,, но 
уже обмозговали технологию 
работы. Вместо заливки дна 
бетоном хотят положить 
шесть железобетонных плит, 
стыки зашпаклевать. Опять 
же это и быстрее, и проще. 
Исключаются хлопоты с 
приготовлением бетона.

Каким образом? Откуда 
такая скорость? Может 
быть, у этих людей есть 
особый секрет?

Но ларчик открывается 
просто. И стремительность 
в работе нефтестроевцев 
вполне объяснима. Секрет 
их доступен каждому. И 
складывается из:

Первого — глубокого пони
мания, что сейчас нефте
промысел остро нуждается 
в этой насосной станции. 
Ввод ее в эксплуатацию, во- 
обще-то, намечался во вто
ром полугодии. Но возник
ла большая потребность в 
форсировании строительст
ва. Упало пластовое давле
ние на Нижневартовском

Второго — отличного зна
ния своего дела.

Из справки об организа
ции соцсоревнования в ком
плексной бригаде А. Нови
кова:

«...Можно поручить брига
де работу любой квалифика
ции с уверенностью, что она 
выполнит ее качественно и 
е срок... Управляющий тре
стом «Томскнефтестрой» 
В. Трускалов, председатель 
профкома А. Талалаев».

У начальства есть уверен
ность в подчиненных. За
мечательно. Такая мораль
ная поддержка имеет долго
временное действие. Знать 
себе цену полезно. Вера в 
свои силы укрепляет их.

В прошлом году бригада

— Давайте попробуем. Шо
фер, машинист трубоуклад
чика, изолировщик, слесарь- 
монтажник, газорезчик,
сварщик, маляр, тракторист, 
такелажник, стропальщик. 
Как раз десять.

— Для рекорда вспомните 
еще?..

Потом они будут подавать 
заявки на рацпредложения. 
Кажется, таких предложе
ний будет приличное коли
чество.

Вроде бы банальны все 
эти составляющие. Каждый 
знает, что нужно осознавать 
профессиональный долг, 
быть умельцем в своем тру-

— Разнорабочий, — улыб
нулся он и серьезно доба
вил: — И так у нас в брига
де почти каждый. Это здо
рово помогает в работе.

Третьего — хорошей орга
низации труда. Сами члены 
бригады отзываются об ин
женерном обеспечении с 
благодарностью. Все произ
водственные вопросы реша
ются оперативно. Начальник 
СМУ-2 О. Левдиков еже
дневно бывает на строящем-

де, правильно организовы
ваться и творчески отно
ситься к делу. Но сколько 
ни говори: «мед», «мед», — 
во рту сладко не станет. 
Полное осуществление на 
практике обыкновенных 
принципов работы и дает 
поразительный, на первый 
взгляд, результат. А. Нови
ков и его товарищи пока* 
зывают это воочию.

Вот и весь секрет.
К. ПОПОВ.

В М АЕ-СП АД
Если судить по ре

зультатам работы в пер
вую десятидневку мая, 
то невольно ловишь себя 
на мысли: как и в про
шлые годы, успехи, до
стигнутые в начале года, 
вскружили головы неко
торым руководителям 
предприятий. За первый 
квартал выполнено 48 
процентов годового объ
ема вывозки леса, до
срочно завершены по 
этому показателю план 
четырех месяцев и обя
зательства в че'сть 40- 
летия Победы.

В мае произошел рез
кий спад. И это на
стораживает — в прош
лом году все зимние ус
пехи были растрачены за 
лето и осеннюю распути
цу. отставание не уда
лось наверстать, и год 
закончили с большими 
долгами. Как бы не по
вторилось такое и нын
че...

Лишь Асиновский, Чаин- 
ский районы и особенно 
Молча,новский идут ровно, 
как и в первые четыре 
месяца. Суйгинский ОЛК 
втрое опережает план.

Еще хуже—с вывозкой 
леса: план выполнен на 
53 процента. Вторую де
каду опять начали с от
ставания от суточного 
графика почти на одну 
треть, а с начала меся
ца надо наверстывать 
трое с лишним суток. На 
вывозке леса нашли ре
зервы для ритмичной ра
боты лишь в Лайоском и 
Берегаевском леспромхо
зах. Даже на узкоколей
ных дорогах предприя
тий объединения «Том- 
леспром» произошло тор
можение. Отставание с 
начала мая—на полутора 
суток, план первой дека
ды по вывозке теплово
зами выполнен на 77 про
центов.

По трелевке не выпол
няется суточный график, 
план сделан на 75 про
центов, и общий долг 
объединения составил 24 
тысячи кубометров. В 
Каргасокском районе 
стрелевагаи 47 процен
тов к плану, чуть боль
ше — в Тегульдетском.

К весенней распутице 
на нижних складах лес
промхозов скопились сот
ни тысяч кубометров 
хлыстов,, но производство 
деловой древесины орга
низовано плохо. С нача
ла месяца сделано не
многим больше полови
ны того, что планирова
лось.

фермы. Когда, если так 
можно выразиться, единицы 
воспитывают массы. В пере
воспитании же, как прави
ло, наоборот.

У каждого трудового кол
лектива—свои методы пере
воспитания. Подбирают их, 
исходя из личных качеств 
того, кого нужно перевос
питать. По крайней мере, 
должны подбирать. Иначе 
все будет проводиться для 
галочки в отчетности. 
Всевозможные планы и ме
роприятия, направленные 
на укрепление дисциплины,

заседания различных ко
миссий, многочисленные 
«разборы» и прочие профи
лактические штучки пре
вратятся если и не в от
кровенное очковтирательст
во, то уж в пустое время
препровождение точно.

Возможно, то, что я гово
рю, с точки зрения науки, 
и ' небесспорно. Я — прак
тик. Потому в первую оче
редь опираюсь на накоплен
ный опыт.

(Окончание на 2-й стр.)

Н а в с т р е ч у

XXVII
С Ъ Е З Д У
К П С С

ДВАДЦАТЬ СЕМЬ 
УДАРНЫХ ДЕКАД

решил отработать в честь съезда партии коллектив 
сквозного лесозаготовительного комплекса, где бригади
ром депутат Верховного Совета РСФСР Юрий Кузьмич 
Ушаков с Каргасокского ордена «Знак Почета» лесо
промышленного комбината

11-ю пятилетку лидеры со
ревнования уже завершили 
— 24 декабря, Хорошо ра
ботает сквозной комплекс с 
начала нынешнего года: 
план четырех месяцев пе
ревыполнен. Вместо 41 ты
сячи, кубометров стр еле- 
вано почти 52, тысячи, или 
более половины годовой 
программы (102 тысячи ку
бометров).

И вот, когда подводились 
итоги к 115-й годовщине со 
дня рождения В. И. Лени
на, коллектив на общем 
собрании решил: к дню от
крытия XXVII съезда 
КПСС приплюсовать к сво
ей личной пятилетке еще 
одну годовую программу. 
Решено трудиться под де
визом: «XXVII съезду
КПСС — двадцать семь 
ударных декад!». Отсчет их 
начнется с 20 мая.

На лето сквозной комп
лекс меняет свое рабочее 
место: он перебазируется
в верховья Гыма на вахто

вый участок Подельга-2. 
Сюда уже прибыли верто
летом и ведут трелевку два 
звена, столько же разделы
вают древесину. В Нсто- 
югине ( заканчиваются под
готовка техники, отгрузка 
ее на паузки. Она должна 
преодолеть путь ш  воде 
более 500 километров, пре
жде чем прибудет на вахто
вый участок.

Сейчас новоюгинцы с не
терпением ждут открытия 
навигации на северных ре
ках. Чтобы выполнить взя
тое обязательство, они дол
жны заготовить вахтовым 
методом и выдать 45 тысяч 
кубометров готовой продук
ции — древесины в сорти
ментах.

Вырокое обязательство 
новоюгинцев — результат 
творческого поиска коллек
тива, первым перешедшего 
на работу сквозным комп
лексом.

п, ролотовкин.

РЕПОРТАЖ

РОДИЛСЯ ЗАВОД
На Томском ордена Оте

чественной войны первой 
степени лесопромышленном 
комбинате собьпие: нача
лись пусконаладочные ра
боты, на новом шпалореэно- 
леоопильном заводе. Его 
огромный корпус из кирпи
ча длиной в 60 метров уме
стился на территории, ком
бината, Сюда подходят же
лезнодорожные прдъездньге 
пути, на которые будут 
прибывать составы с лесом 
из Белого Яра, Здесь верх- 
некетскую древесину ста
нут перерабатывать на пе
реводной брус для БАМа и 
различные тщлсматерирлы,

...Начальник цеха Влади
мир Александрович Пугеев 
энаксмит с предприятием. 
Гордятся в коллективе тем, 
что все здесь — от кирпич
ной (кладки до болтика — 
сделано и смонтировано 
собственными руками).
Строительство велось хо
зяйственным способом. На 
такие объемы еще не за
махивались: шутка ли,
уже больше двух миллио
нов рублей освоено.

Всеми строительными де
лами ведал старший прораб 
РОУ комбината Геннадий 
Николаевич Лубенцов, клад
ку вели каменщики во гла
ве с Владимиром Болдыре
вым. За монтаж оборудова
ния отвечал ремонтно-меха
нический участок под нача
лом Василия Ивановича 
Сирс^гина,. (Сварщики уста
навливали нестандартное 
оборудование — многочис
ленные транспортеры, от
лично поработали слесари,

И вот торжественный 
день. За пульт рамного по
тока садится ветеран ком
бината, орденоносец Федор 
Михайлович (МироЩничен- 
ко. На площадке подачи 
ецрья поднялся в кабину 
крана Анатолий Александ
рович Загоскин.

Начал действовать меха

низм ,«ЛТ-80» для поштуч
ной подачи .сортиментов, и 
вот уже брызнули опилки 
из первой лесарамы. Этого 
момента ждали на комби
нате три (года.

Новый цех во многом 
отличается о гг давно дейст
вующего, где, например, 
нет механизма для поштуч
ной подачи сортиментов. В 
ближайшее время здесь 
смонтируют полуавтомати
ческую раскряжевочную 
линию «ЛО-15С». А это 
значит: кран будет пода
вать хлысты прямо с же
лезнодорожного состава, тут 
же, на линии, их разделают 
на сортименты, и часть 
сразу пойдет в переработ
ку. Тонкомерную древесину 
примет фрезерно-брусую- 
щая линия. Она произво
дит и технологическую ще
пу для завода ДСП, и пи
ломатериалы. То есть нача
ла действовать безотходная 
технология.

Рядом с производствен
ным корпусом нового заво
да ,— адмиш1стративно-бьг 
товой. На первом этаже—бу
фет и столовая, на втором 
— сауна, зона отдыха. На 
третьем — административ
ные помещения, центр об
щественно - политичес к о й  
работы, кабинет по технике 
безопасности и охране тру
да. Удобно, комфортабель
но, на современном уровне.

Есть еще одна приятная 
новинка, которую рабочие 
по достоинству оценят зи
мой: на этО(м заводе не бу
дет сквозняков — везде, где 
►требуется, устанавливаются 
тепловые завесы.

Н,а комбинате поставили 
цель: новое предприятие
'сделать /образцов о-покааа -
тельным во всех отношени
ях. Чтобы сюда приезжали 
учиться из других областей 
и ' республик. Пусть испога
нятся эти планы!

П. КЕТСКИИ.

ПРЕОДОЛЕЛИ ОТСТАВАНИЕ
Коллектив совхоза име

ни 60-летия СССР Чаин- 
ского района преодолел 
отставание, допущенное в 
начале года, и вышел по 
надоям на одну фураж
ную корову на уровень 
прошлого года. А доярки 
самого крупного живот
новодческого комплекса 
этого хозяйства—ЯСоломи-

ногривского — надаивают 
ежесуточно сегодня на 
килограмм больше, чем в 
прошлом году.

Животноводы совхоза 
делают сегодня все, что
бы не потерять заданный 
ритм в период перехода 
на летнее пастбище. С 
этой целью специальная 
бригада под руководством

инженера А. И. Боров
ских отлично потруди
лась на подготовке лет
них доек. Их в этом го
ду в совхозе — 17. Все 
они сейчас приведены в 
образцовое состояние: по
крашены, отремонтиро
ваны,, аккуратно ограж
дены штакетником. По
мещения для животново

дов оборудованы совре
менной мебелью’, элек
трическими плитами. На 
каждой дойке есть 
ЦОПР, домик пастуха.

Одним словом, забота 
о животноводах, которые 
будут здесь трудиться, 
ощущается во всем. Та
кая деталь: в каждом 
ЦОПРе летних доек, мо
жно увидеть картины 
томских художников.

Я. ВАРКЕНТИН.
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО
СОРЕВНОВАНИЯ
П р о м ы ш л е н н ы й  в ы п у с к

ЯНВАРЬ— АПРЕЛЬ 1985 год

Э К Р А Н Г Л А С Н О С Т И
Идут впереди:

Ленинский район 
Колпашевский район 
Каргасокский район 
Парабельский район 
Западная НГРЭ 
Электроламповый завод 
Манометровый зацод 
Парабельский ЛПХ 
Чулымский ЛПХ 
Трест «Спецстроймехани- 
зация»

О т с т а ю т :

Октябрьский район 
Верхнекетский район 
Кожевниковский раЙ01Н

Кривошеинский район 
ШЗ-5 (директор А. А. 
Беккер)
Мебельно-зеркальная фаб
рика (директор В. А. Ба- 
барыкин)
Пивоваренный завод (ди
ректор Л. М. Егоров). 
Суйгмнский ОЛК (дирек
тор В. Ф. Дурновцев) 
ЛИневский ЛПХ (дирек
тор П. С. Глазырин) 
Каргасокекая НГРЭ (на
чальник И. В. Тихонравов) 
Трест «Томлесстрой» (уп
равляющий А. И. Черне
цов)
МУС «Томокэлектрююеть- 
строй» (начальник С. А. 
Шевелев)

Кроме того, в числе отстающих следует назвать пред
приятия, не справившиеся с заданиями по производи
тельности труда: зто—ДОК-3, кондитерская фабрика, 
ооъединение «Томскнефть», и по реализации продукции 
с учетом договорных поставок—швейная фабрика, завод 
керамических материалов и изделий, объединение «Том- леспром».

В целом по области план реализации промышленной 
продукции выполнен на 101,5 процента, рост этого по
казателя к уровню прошлого года составил 5,9 процен
та. Четырехмесячная программа роста производитель
ности труда реализована на 99,7 процента (+4,7 процен
та к соответствующему периоду прошлого года). В апре
ле промышленность области сработала лучше, чем в лю- 
оом из трех предыдущих месяцев. И в этом признак 
доорого перелома в хозяйственной деятельности, пере- 
лома, предначертанного решениями апрельского Плену
ма ЦК КПСС.

Неплохо сложились дела в капитальном строительстве, 
•ia январь—апрель введено основных фондов на 1,5 мил
лиона рублей больше, чем за то же время в прошлом 
году. Сдано 82.287 квадратных метров жилья—на 14,8 ты-
СЯЛ И “вадратных метР°в больше, чем за четыре меся- Ц» 1SJ84 года.

СМЕНА ПЕРЕД 
С П Л А В О М

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ НАВИГАЦИИ НАБРАЛИ ТЕМП В 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМ СОРЕВНОВАНИИ ПОГРУЗОЧ- 
НЫЕ БРИГАДЫ ЧУЛЫМСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА.

Обеденный перерыв на причалах Наргинского рейда 
Чулымского леспромхоза — с 12 часов. Но в условлен
ное время погрузка пиломатериалов на баржу не оста
новилась. Прямоугольные связки шпал, продолговатые 
пакеты досок проплывали на фоне хмурого горизонта, 
над полноводной свинцовой Обью, покачиваясь, зависа
ли над палубой.

— Экономит Карл Карлович минуты — считай, по 
полчаса за смену набирается...

Вот стрела плавучего крана замерла. Такелажники по
шли обедать. 'Крановщик К. К. Майер задержался:

— Электрокатушку сменил, чтобы не возиться потом...

ШжШ

Каждая навигация пом
нится долго. Ее результаты 
во многом зависят от со
циалистического соревнова
ния.

Что значит «организовать 
бесперебойную круглосуточ
ную работу на погрузке, 
разгрузке круглого леса и 
готовой лесопродукции», как 
указывается в нынешнем 
договоре о содружестве 
«Тсмлеспрома » и Западно- 
Сибирского речного паро
ходства? Это значит, преж
де всего укрепить и развить 
трудовое соперничество. 
Причем сделать это на всех 
уровнях, начиная с бригад
ного.

Несколько дней «работа
ет» навигация-815. Сортимен
ты ни в Обском (12 тысяч 
кубометров), ни в Игрекове 
(примерно 40 тысяч) пока 
не грузим: не хватает барж. 
Первые самоходки отчалят 
с готовой продукцией, на
копленной нами за зиму. 
Думаете, сбивается напря
женность погрузки? Лично 
я не наблюдал еще раскач
ки. Задания перевыполня
ются, простоев нет. Вполне 
естественно: с того момен
та, когда над палубой за
вис «пробный» пакет, всту
пили в силу условия социа
листического соревнования. 
Тут уж не зевай, обходи со
перника!

Коллектив нашего Нар- 
шнского рейда соревнуется 
с усть-чулымцами. В Илре- 
кове и у нас — по три 
бритады. Ежемесячно под
водим рабочие итоги, а по

бедители за квартал полу
чают переходящее Красное 
знамя и денежную премию. 
Лучшей бригаде вручается 
вымпел. Условия выверены, 
надежны.

Для такелажников, заме
тил, очень эффективны опе
ративные формы соревнова
ния. Пример? На кране 
есть Доска показателей. 
Мастера сразу после смены 
проставляют выработку сво
их бригад. Каждый день 
сравниваем успехи наших 
товарищей, и, разумеется, 
стремимся к высшему ре
зультату.

Найти резерв роста про
изводительности не так-то 
легко. Пытаемся сделать 
больше за счет сокращения 
различных перекуров, удли
няем смену. В прошлом го
ду, скажем, бригада не раз 
оставалась на догрузку 
барж. Надо ли за несколь
ко. километров везти на ка
тере другую бригаду, коль 
работы остается на часок- 
полтора... Отмечая целесо
образность маневра, под
черкну: никто не каприз
ничал. Люди понимали, что 
дополнительное время — 
возможность сделать боль
ше.

Через неделю-две начнем 
грузить круглый лес, то 
есть займемся непосредст
венно сплавом. Уверен, что 
такелажники из На.рги и 
нынче не сдадут позиций в 
трудовом соперничестве.

К. МАЙЕР, 
крановщик Чулымского 

леспромхоза. 
Молчановский район.

Выступление рабочего комментирует председатель 
профкома Чулымского леспромхоза В. М. Печенкин:
— Для повышения дейст- леспромхоза намечено опреде- 

венности трудового соперни- лять  по результатам  декады , 
чества профком принял на д  за пятидневку решено вру- 
лнях дополнительные меры. "  ’  4 ру

1ересмотрены условия пре- чать лидеру соревнования по- 
мнрования. Лучш ую  бригаду ощ рительную  премию.

Сквозной

метод
Николай Беляков — 

бригадир портовых рабо
чих. Он возглавляет од
ну из двух укрупненных 
комплексных! бригад 
правобережного грузовое 
Го района Томского реч
ного порта. Столь малое 
количество бригад гово
рит вовсе не о низких 
объемах производства, а 
о великолепной органи
зации труда на томских 
причалах. Рабочие кол
лективы выполняют все 
операции, связанные с 
приемом, складировани
ем, погрузкой и отправ- 
'кой многих сотен тысяч 
тонн материальных цен
ностей. Труд налажен по 
сквозному методу; зв)е- 
нья сменяют друг друга, 
не позволяя производст
венному процессу пре
рываться ни на минуту. 
Сейчас такая бесперебой
ность в работе транспорт
ного конвейера особенно 
важна: идет массовый 
завоз народнохозяйст
венных грузов на Север.

Бригады (во главе вто
рой — Валентин Рашни- 
ков) соревнуются между 
собой. В этих коллекти
вах каждая минута на 
счету, итоги подводятся 
оперативно. Достаточно 
вывесить «молнию» с ко
ротким (текстом: «Сего
дня впереди бригада Бе
лякова!» (или Рашнико- 
ва) — и это придает но
вые силы.

За словом — дело

ft1п

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ
ОЦЕНКА

В 'прошлом «Дневнике» 
под рубрикой «Экономика и 
нравственность» была опуб
ликована статья, которая 
называлась «Что такое хо
рошо. И что такое плохо». 
Некоторые отклики читате
лей мы уже публиковали. 
Поступил ответ и от секре
таря партбюро пассажир
ского. автотранспортного 
предприятия № 3 Т. Лаев- 
,окого. Вот что в нем сооб
щается:

«Статья обсуждена на за
седании партийного бюро. 
Фактам, - изложенным в га
зете, дана принципиальная 
оценка. Заместителю на
чальника по кадрам и вос

питательной работе В. К. 
Пухтий, начальнику отдела 
эксплуатации Н. С. Шкляру 
указано на недостатки. 
Председателю профкома 
В. В. Саиватееву — на упу
щения в разработке условий 
и подведении итогов социа
листического соревнования.

В настоящее время усло
вия социалистического со
ревнования пересмотрены,, 
утверждены мероприятия по 
улучшению! воспитательной 
работы й культуры обслу
живания пассажиров».

* * *
Хотелось бы, однако, за

метить, что до сих пор ,не 
высказало своего отношения 
к публикации областное 
транспортное объединение 
(начальник И. Г. Бурцев). 
Ведь речь в статье шла не 
только о таксистах.

..............................................Бывает же такое!

СВОЯ РУКА-ВЛАДЫКА?
Из ш ести кирпичны х зазоров «М ежколхозстроя» Крнвоше- 

инскии — бесспорно, лучш ий . Об опыте работы его коллек
тива мы писали не раз. По итогам первого квартала нынеш
него года предприятие заняло первое место в областном со
ревновании и тр етье  — во всероссийском. Ура?

Да нет, не ура .
В чем же дело?
Коллектив завода лишен призового места из-за срыва по

ставок кирпича предприятиям района.
Понятно? Да не очень. А  вот ветерану тр уда , рабочему 

'•  Фролову, от имени коллектива приславш ему письмо в 
«Красное знам я», и вовсе ничего ме ясно. Завод должен был 
поставить району 39,1 процента ПЛАНОВОЙ продукции, а . по
ставил 39,3 -  Ф АКТИ Ч ЕСКИ  ВЫ П УЩ ЕН Н О Й , то есть боль
ше. За что же наказы вать  коллектив?

За то , считаю т руководители Кривошеинского района, что 
отправляет свою продукцию в другие места области — со
ответственно разнарядкам «М ежколхозстроя» и «Росколхоз- 
строя». Например, в Парабельский район, где вовсе нет сво
их предприятий стройиндустрии. Или в Ч аинский, где ну
жен иногда кирпич повышенной марочности, — такой, как  уме
ют делать только в Криеошеине. Или в Ш егарку , где свой 
завод был на капитальном ремонте... При этом забываю т, 
что завод принадлежит все ж е не району, а областному объ
единению.

Как  назы вается такое явление? Правильно, местничество. 
Что с ним нужно делать? Правильно, изж ивать . И уж  ни в 
коем случае не распространять на такое чистое и гордое 
дело, наи социалистическое соревнование.

М. ТРОЯНАС.

Слово лидера ЦЕХ ПЕРЕ
В О С П И Т А Н И Я

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

К счастью, я очень рано 
понял, что в одиночку (а 
здесь подразумеваю не толь
ко начальника цеха, масте
ров, но и целые обществен
ные организации, например, 
цеховой профсоюзный ко
митет) .ничего не добьешь
ся. Не скрою, и у нас слу
чается такое: выходит из 
кабинета после «обсужде
ния» провинившийся, рабо
чие к нему — что, мол, и 
как?

— А, — машет безучаст
но рукой «герой», — да пле
вать я хотел...

Но не успеет он догово
рить, осадят «молодца»:

— Ишь ты, храбрый ка
кой выискался! Ты кого из 
себя корчишь? Думаешь, мы 
так и будем безропотно вы
тирать твои слюни?!..

Разговор обычно крутой. 
Настоящий рабочий разго
вор. И понимает пьянчуж
ка, прогульщик: все, нет 
больше лазейки, нет у него 
сочувствующих.

Не помню уже, как заро
дились, но очень здорово 
проявили себя наши «сере
дины цеха». В принципе — 
это те же собрания. Только 
летучие. О них заранее 
не объявляется, специально 
к ним не готовятся, высту
пающих не назначают, пре
зидиум — все рабочие. Вы
далась свободная минута, и 
— неожиданно для нару
шителя—его вдруг 'Пригла
шают на середину цеха. 
Здесь уже не увильнешь, 
здесь ты — словно нагишом 
посреди огромной много
людной плоЩади. А те, кто 
работает рядом, говорят про 
тебя такое, что и рад бы 
провалиться сквозь землю, 
да не можешь.

Но бывает и так (все

опять же зависит от инди
видуальности): в рабочее 
время, на глазах у всех, 
приезжает в цех милиция 
и забирает — пусть от него 
сегодня даже не пахнет — 
закоренелого пьянчужку в 
ЛТП.

— Ну. — возразят неко
торые, — это уже крайно
сти!

Признаюсь, не раз при
ходилось мне слышать по
добные обвинения. Напри
мер, и тогда, когда фото
графию бывшего алкоголи
ка мы вешали на Доску 
почета. И это, скажу я вам, 
тоже момент перевоспита
ния. (Кто сказал, что оно 
закончилось после того, как 
человек вылечился, вер
нулся в семью, за короткий 
срок, благодаря своим золо
тым рукам, сумел даже ско
пить денег на «Запорожец» 
или «Жигули»?) У нас в 
коллективе хорошая тради
ция: не спешить с ярлыка
ми. Порой возимся с чело
веком не год и не два. Ну 
уж, если увидели, что встал 
он на верный путь, тут мы 
ему доверяем. И ни разу 
еще мы не промахнулись. 
Зато какой это стимул для 
других!:.

Стимул. Рад уж я загово
рил о нем, пора перехо
дить к другим моментам 
перевослитательной работы. 
Прежде всего, хотел бы 
назвать бригадный хозрас
чет. Коэффициент трудово
го участия, который очень 
неформально выставляется 
в наших подрядных брига
дах, — крепкий стержень 
н ал аживания дисциплины.' 
Наказание рублем в тысячу 
раз эффективнее, когда ис
ходит оно не от админист
рации (как это было рань
ше при лишении премий), 
а от самих рабочих.

А организация, условия 
труда? Еще как влияют они 
на дисциплину! Скажем, 
еще пять лет назад на от
делку щитов мы ставили 
35 человек. Сегодня же 21 
делает в два раза больше! 
Производя реконструкцию 
цеха, ставя новое оборудо
вание, мы (наряду с облег
чением, улучшением усло
вий труда) преследовали и 
другую цель — максималь
но использовать возможно
сти рабочего. Мы лишили 
его в цехе производствен
ной автономности. А раз 
так — контроль со стороны 
товарищей. Тут уж не «сач
канешь».

Другое дело — техноло
гическая завязанность на
шего производства с други
ми площадками, зависи: 
мость от них. Диву даешь
ся иногда, слушая руково
дителей: поставщики подво
дят, не можем загрузить 
людей работой, потому, мол, 
и расхолаживаем их, стра
дает дисциплина. Так и хо
чется крикнуть: «Да какие 
же вы тогда руководители?»

У нас тоже порой бывают 
перебои с сырьем, но, что
бы рабочие слонялись без 
дела, нет такого. И убеж
ден: если уважает себя ру
ководитель, то и быть не 
может!

Укрепление дисциплины 
— работа многоплановая. 
Она не может ограничивать
ся, скажем, заседаниями 
товарищеских судов или 
рейдами. Только заинтере
сованная работа всего кол
лектива по всем направле
ниям может действительно 
дать результат. Тогда в вы
игрыше останутся все.

Р. БИРЮЛИН,
начальник цеха объеди

нения «Томскмебель».

Может возникнуть вопрос: не ставим 
ли мы, пропагандируя данный опыт, 
цех перевоспитания в положение эта
кого «козла отпущения»? Ведь посыла- 
ют-то на перевоспитание (а значит, ос
вобождаются в других цехах) отнюдь 
не ангелов. Вопрос упирается не прос
то в показатели. Но тут уместно про
вести такую аналогию: в хоккейной 
команде всегда есть первая тройка, ли- 
дер, ударное звено. На нее в самые 
ответственные моменты матча падает 
основная нагрузка, она проводит на 
льду больше времени, чем остальные, 
от нее требуется и воля крепче, и боль
ше сил. Но, спросите, кто из хоккеис
тов при атом не мечтает попасть в 
первую тройку?..

Так и с лидером. Он должен быть. 
Хотя бы для того, чтобы на него рав- 
нялись, чтобы было у кого учиться. 
Да, спрос особый, но ведь это и почет
но очень—быть лидером. Цех № 2 объ
единения «Томскмебель» является 
именно таким. За это говорят не только 
результаты воспитательной работы. Из

года в год коллектив блестяще справ
ляется с производственными задания
ми, выступает застрельщиком многих 
важных начинаний.

Р. Н. Бирюлин рассказал о том, как 
по крупицам складывалась та атмос
фера, что позволяет цеху работать ус
тойчиво и дисциплинированно. Многое 
еще осталось, что называется, за кад
ром: и дружеские (именно дружеские!) 
связи с наркологическим центром 
T3FO; и как ликвидирована проблема 
кадров (далеко не каждый похваста
ется, что более половины рабочих 
трудится в цехе от 15 до 35 лет, еще 
четверть — от б до 10); и масса при
меров-судеб (по просьбе начальника 
цеха мы не стали их пересказывать, 
так как биографическая индивидуалы 
ность может поставить под удар и тех, 
для кого процесс перевоспитания еще 
не закончился, к тех, что давно испра
вились). Многих наставил на честный 
трудовой путь коллектив второго цеха. 
Многих. Одно слово — лидер.

О О О О О О 
Заметки из полевой книжки

4. ВСЕ ВДРУГ
Бьгла ковда-то в военном флоте такая 

комаида. Идет эскадра тошным ходом, и 
внезапно, по сигналу, поднятому на мачте 
ф лагм анавсе до единого корабли соверша
ют резкий маневр. Разом меняют курс. «В‘се 
вдруг» — так это значилось в своде морских 
сигналов.

Параллель, быть может, далекая от прак
тики наших нефтеразведочных организаций, 
но в чем-то отражающая события последнего 
времени. Трудно сказать, конечно, что за 
сигнал и кем был подан, но буровые работы 
в объединении «Томекнефтегаагеология» на 
стыке апреля и мая проистекали таким об
разом:

— 29 апреля было пройдено 984 погонных 
метра;

— 30 апреля — 1.402;
— 1 мая — ровно в десять раз меньше, 

чем за предыдущие сутки, — 141 метр;
— 2 мая — 130 метров.
А всего за первые пять дней текущего
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месяца проходка составила 1:424 метра — 
столько же, сколько за одни сутки 30 апре
ля. Впрочем, дальше началось нарастание — 
медленное, устойчивое.

Не будем опешить с выводами. В празд
ничные дни буровики вовсе не переключа
лись на «отмечания»: вахтовый ритм пред
полагает безостановочную работу, и она шла, 
не прерываясь. Только вот проходки прак
тически не было...

Бурили вспомогательные скважины под 
воду. Опускали кондукторы. Оборудовали 
устья скважин. Словом, «все вдруг» пере
ключились на неосновные (хотя и совершен
но необходимые!) дела, К этому логично 
привел штурм в конце апреля, когда в трех 
экспедициях были забурены одновременно 
четыре «нулевки» и стояла задача вырвать 
метраж.

Задачу эту буровики «Томскнефтегазгео- 
логии» не выполнили. Имея к началу апреля 
семьсот сверхплановых метров, они вошли в 
май с небольшим, «о дефицитом проходки. 
Это свидетельствует не только о неравно
мерности усилий, но — и прежде всего — о 
непропорциональном планировании. Следст
вие этого — неритмичность производства, 
тормозящая рост производительности труда,
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планомерное увеличение объемов буровых 
работ, а в конечном итоге — и прирост за
пасов углеводородного сырья.

Таковы уроки ацреля. А теперь назовем 
буровые бритады, лидирующие по объемным 
показателям в соревновании нефтеразведчи- 
ков. Лучшая проходка к началу мая ,— у 
коллектива во главе с Г. П. Амелиным из 
Западной экспедиции — 5.367 {метров. Сле
дом идет бригада В. П. Горболинского из 
Колпашевской НГсВЭ — 4.006 метров. На тре
тьем месте—коллектив А. И. Смирнова из 
Александровской НГРЭ — 3.917 метров. Ва- 
сюгаецы, возглавляемые буровым мастером 
В. В. Лоскутовым, имеют на своем счету 
3.798 метров и занимают четвертое место.

В мае нефтеразведчикам требуется креп
ко поднажать. Месячный план составлен в 
объеме 12 процентов годового. Это значит, 
что ежедневно буровики «Томскнефтегазгео- 
логии» должны добавлять на свой счет 500 
метро® проходки. За первые десять дней 
'программа была 'выполнена только пять раз, 
и в среднем контрольная цифра не достиг
нута. Таковы издержки тактики «все разом», 
издержки штурмовщины.

В. ЛОЙША.

Передовик!
Середняк!
Отстающий!

М Ы НАПОМНИМ. о 
ком шла речь в пре
дыдущих публикациях, 

появившихся под рубрикой 
«Передовик? Середняк? От
стающий?». О «бракоделах 
поневоле» с завода строи
тельных материалов, о 
бригаде с Нефтехима, чья 
продукция одно время по
падала на свалку... Причи
ны были разные — то 
снабженческие неувязки, то 
недостатки в работе аппара
та управления, но следствие. 
одно: трудовые коллективы 
не могли .реализовать потен
циальные возможности. И 
потому было трудно судить, 
с кем .мы имеем дело: с пе
редовиком или отстающим. 
Ведь сама бригада не вино
вата в том,- что попала не 
в лучшие условия для ра
боты.

Размытость критериев — 
вещь далеко не безобидная. 
И с точки зрения эконо
миста, и с точки зрения со
циолога. Попробуйте приме
рить на себя: как бы усерд
но вы ни работали, ваш 
труд не получает должной 
сценки. В такой ситуации 
вряд ли стоит говорить об 
энтузиазме.

На строительстве ТНХК 
тоже все непросто. Большая 
стройка — большие пробле
мы. Но лучшие коллективы 
известны. Первое место сре
ди монтажников в январе 
заняла бригада А. П. Титар- 
чука, в феврале — В. А. 
Шелепяева, в марте — Э. Г. 
Щлехта и в апреле —- В. И. 
Губаренко. Все — из управ
ления «Сибтехадонтаж». Кто 
определял лучших? Совет 
бригадиров.

Посоветуемся, бригадир...
Ч ТО МОЖЕТ совет в 

таком постоянно кипя
щем котле, как строй

площадка Нефтехима? Ну
жен ли он? Десятки органи
заций, сотни и сотни людей 
работают здесь. Есть и се
тевые графики, и тематиче
ские задания, и... Словом, 
есть все, что надо для со
гласованной, планомерной 
работы. Но вот один эпизод. 
На недавнем заседании шта
ба по строительству произ
водства формалина, где со
бираются руководящие ра
ботники всех организаций, 
довелось услышать:

— Мне рабочие сказали: 
«Хоть тринадцатой зарпла
ты лишайте, а в пятый раз 
ворота делать не будем». И 
я  их понимаю, — горячил
ся начальник строительного 
управления. — Сколько мо
жно ломать и ремонтиро
вать?

Согласованность, скоорди
нированность действий — 
об этЬм идет разговор на 
каждой планерке. Стройке 
нужен четкий ритм. А без 
планирования на уровне не
посредственных исполните
лей, авторитетно заявил 
бригадир «Сибтехмонтажа»
А. П. Титарчук, разве мо
жет быть согласованность?

Мы встретились с ним за 
день до пуска производства 
формалина. Его бригаде пору
чили врезать еще одну за- 
движиу. Срочно, иначе время 
пусиа придется переносить. 
Мастер, услы ш ав о задании, 
черты хнулся: о чем проекти
ровщики раньше думали? На
хм урился бригадир: придется 
спеш ить ... Производство ф ор
малина, в отличие от преды
дущ их, оказалось с большим 
количеством проектных неувя
зок.

— у  строителен — одни чер
теж и, У монтажников—другие, 
— вздохнул Адольф Петрович. 

— Технические решения сы 

плю тся , как  горох из порван
ного мешна. Вот была работ
ка , когда пришлось пароспут- 
ними делать  «по месту»! Сам 
догады вайся, нак лучш е...

Без тесного контакта со 
строителями и пусконаладчи- 
ками не обойтись. Да и еооб- 
ще работать на одной площад
ке и не обращ аться друг к 
д р угу  за помощью невозмож
но.

— Привести пример? Пожа
луй ста . Нам были нуж ны  пли
ты , чтобы поставить на них 
краны . Грунт здесь, сами ви
дите, неваж ный. Бресского по
просил — и плиты  привезли.

Василий Николаевич Брес- 
ский — председатель совета 
бригадиров на третьем пуско
вом комплексе. Он убежден, 
что два бригадира могут бы ст
рее договориться между собой, 
чем два начальника управле
ний.

— А если кто не понимает 
просьбы, та к  его можно на 
заседании совета вы стегать . 
Вот та к .

С ТАВШИЙ инженер 
ОТиЗа управления «Сиб- 
техмонтаж» Л. С. Упе- 

ник, перечисляя критерии 
оценки работы монтажни
ков, сначала назвала выпол
нение нормы выработки, а 
потом поправилась:

— На первое место по
ставьте тематическое зада
ние. От того, как с ним 
справились монтажники, и 
зависит оценка их труда.
, Если ты вовремя не пре
доставил фронт работ смеж
никам, даже вдвое перевы
полнив .норму, ты не будешь 
ходить в победителях. Пра
вило простое и справедли
вое.

Иван Сергеевич Переми- 
тин, бригадир управления 
«Си'бтех монта ж », говорил 
мне:

— Допустим, кто-то из 
строителей «гонит объемы» 
и не заботится о том, чтобы 
подготовить фундаменты 
для монтажа оборудования. 
Неужели на совете брига-'

диров я буду об этом мол
чать?

Оценка труда. Она не мо
жет не интёрееовать чело
века. Пусть он даже пока
зывает вид,, что его мало 
волнует, первое место заня
ла его бригада или послед
нее. И дело не в премии. 
Победитель соревнования, 
итоги которого подводятся 
каждую неделю, получает 
лишь памятный подарок. Но 
Перемитин рассказывал, что, 
когда он долго не приносил 
с совета бригадиров перехо
дящий вымпел за первое 
место, монтажники спраши
вали: 1 в чем причина? Вро
де бы работаем не хуже 
других...

— Значит хуже, — отве
чал Перемитин. — Нужно 
поднажать...

Бригадир делит свою ра
боту на два этапа. До Неф
техима и после. «После» — 
намного интересней, чем 
«до». Во-тервых, труд более 
сложный. ' Хотя поначалу, 
когда исправляли брак, до
пущенный по неопытности, 
по неумению, особых вос
торгов не было. Во-вторых, 
простоев нет. Раньше, в го
роде, и выпить могли. А 
сейчас некогда: работа ждет. 
В-третьих, чувствуется боль
шое дело. Где еще такой 
совет бригадиров увидишь— 
двадцать с лишним человек 
из различных организаций...

И ТАК, совет необходим. 
Как орган рабочего 
самоуправления, коор

динирующий деятельность 
бригад непосредственно на 
местах. Как наиболее авто
ритетный судья в вопросах 
социалистического соревно
вания. В справедливости ре
шений совета, определяю

щих передовиков и отстак 
щих, сомневаться не прих< 
дится.

А теперь приведем еще о 
но единодушное мнение 6pi 
гаднров о совете, которое, к 
первый взгляд , противореча 
предыдущим высказы ваниям .

Совет на строительстве пр! 
изводства формалина работ, 
ет намного слабее, чем на о 
оружении второй очереди 
производстве метанола.

Говорильни стало больш 
дел — меньше. Потому и нач 
ли появляться плакаты  на cti 
не: «Приглашаем бригадире 
на заседание совета...»

Кто в этомi виноват? Са 
совет бригадиров? Нет. Одн 
причину можно условно н< 
звать  объективной. Плоха 
комплектация производств 
формалина оборудованием. Е< 
ли нужной арматуры нет д; 
же на складе, требуй не Tpi 
буй, ее на стройплощ адку и 
привезут. Впрочем, даже пр 
та ки х  условиях прнсутствс 
на заседаниях совета пре: 
ставитёлей заказчика — рабо- 
ников укса ТН ХК — было л< 
лезным. Ж есткий спрос бриг: 
диров приучал к четкости .

Д ругая причина носит, сю 
рее, организационный xapai 
тер . А . П. Ти тар чук  назвал с 
«проблемой второго круга» .

— Мы принимаем решенн: 
ноторое можно осущ ествит 
только с помощью руковод» 
теля какого-либо подраздел* 
нкя . А он и не бывает на с< 
вете бригадиров.

Раньш е, на метаноле, в р; 
боте совета принимали уча' 
тие секретари партийны х о; 
ганизацнй , многие руковод! 
тели строительны х управл; 
иий. Теперь на заседания 
часто собираются только 6pi 
гадиры. Раньш е многие пр; 
блемы удавалось реш ить ер; 
зу  же. Теперь, как  невесег 
ш утя т , популярен «бег на м< 
сте».

Жизнь требует развити 
рабочего самоуправление 
Совет бригадиров «пошел 
гору» на метаноле, но пс 
том, на формалине, пoлyч^ 
лаеь остановка. Впереди - 
пуск производства карбг 
мидных смол. Как там пс 
кажет себя совет?

А. ТРОФИМОВ.
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Р А Б О Ч Е Е В Р Е М Я - Р А Б О Т Е !

В е ч е р н и е  в и з и т ы
— Все больше посетителей 

приходит на главпочтамт ве
чером, — оказала оператор 
связи Людмила Геннадьевна 
Ардашева, — тогда как со
всем недавно очереди скал. 
.'Швались в основном в тече
ние дня.

Об этом же говорят конт
ролер сберегательной кассы 
№ 131/014 А. И. Жданова, 
кассир сберкассы № 131/0£4 
Н. Л. Таркова, бригадир по
сылочного отделения глав
почтамта 3. П. Дрозд и дру
гие работники сберегатель
ных касс и почтовых отделе
ний.

Видимо, томичи стали 
серьезнее относиться к свое
му рабочему времени и не 
так легко тратят уже его на 
личные нужды. Это — от
радное явление. Для того 
же, чтобы оно стало в на
шем городе само собой разу
меющимся, нужна созна
тельная дисциплина работ
ников различных служб 
сферы обслуживания, а

главное — четкая организа
ция их труда. Мы провери
ли несколько почтовых отде
лений и сберегательных касс 
областного центра, работаю
щих до 20 часов.

Главпочтамт. Здесь всегда 
оживленно. На слишком 
большую нагрузку на одного 
оператора связи, особенно в 
вечернее время, жалуется 
работник главпочтамта Л. Г. 
Ардашева. При всем жела
нии трудно быстро и четко 
обслужить всех клиентов: 
она оформляет и прием, и 
выдачу денежных переводов, 
но все равно скапливается 
очередь.

Посетитель посылочного 
отделения главпочтамта, ин
женер ЮПИ Б. И. Терехов 
затратил на отправку двух 
посылок около трех часов. 
И не так уж велика была 
очередь, но пришлось клиен
ту самому возиться с об
шивкой посылок. А такой 
услуги в отделении не ока
зывают. Два вида полотня

ных мешочков, имеющих
ся в продаже, подходят 
не для всякого почтового 
отправления. По мнению 
начальника ' лаборатории 
почтовой связи областного 
управления связи И. Н. 
Фарамута, и этот небогатый 
ассортимент — большое 
благо, очень уж ТРУДНО поч
товикам добывать ткань 
для обшивки посылок.

В почтовом отделении 
№ 41 на пр. Кирова, 36, тоже 
оживленно. Очереди и на 
отправку посылок, и на 
оформление .денежных пере
водов, и на получение кор
респонденции до востребо
вания, и на междугородном 
переговорном пункте.

На улице Обруб, 2, после 
длительного ремонта откры
лась сберегательная касса 
№ 131/076. Несмотря на то, 
что эта касса — одна ■ из 
немногих в городе, где при
нимают плату от населения 
за все виды коммунальных 
услуг, а также за детские

сады и ясли, посетителей в 
ней не было.

— Многие томичи еще не 
энают, что мы приступили 
к работе, — говорит заве
дующая сберкассой Раиса 
Галактионовна Тиунова. — 
А вообще мы—на бойком 
месте. В «платежные» дни, 
когда большинство горожан 
идет с расчетами, наши 
кассиры совершают до ты
сячи операций.

На дверях сберегательной 
кассы № 131/069, что на 
улице Котовского, висит 
тетрадный листок с объяв
лением: «Плата за комму
нальные услуги принима
ется до 19 часов 30 минут». 
Оказывается, режим рабо
ты кассира В. А. Артемен
ко изменен вроде бы по 
уважительной причине; вто
рой кассир находится в от
пуске. Однако жителям 
большого микрорайона, при
легающего к заводу режу
щих инструментов, от этого 
не легче. На четверть со

кращен и так небольшой 
интервал времени, в кото
рый можно после работы 
успеть в сберкассу.

В сберегательной кассе 
№ 131/064, расположенной 
недалеко от площади Дзер
жинского, коммунальные 
платежи от населения дол
жны принимать два касси
ра, но за кассовым аппара
том только Н. Л. Таркова. 
Соседний аппарат зачехлен. 
Оказывается, его хозяйка— 
кассир В. Н. Чернуха—при
шла утром з нетрезвом ви
де и не была допущена к 
работе. Тарковой пришлось 
стараться за двоих.

Заведующая центральной 
сберкассой города Томска 
(Н. Ак Вороновская, объясняя 
сложившуюся ситуацию, 
ссылается на недостаток кад
ров. Долгое время сберкас
сы обходились старыми ра
ботниками, молодежь сюда 
не шла. Только за послед
ние годы Томский учетно
кредитный техникум стал 
готовить работников сбере
гательных ка|сс. Однако 
приток молодежи все еще 
мал, приходится привле
кать пенсионеров.

— Кстати сказать, — за
мечает начальник опера-

Экслибрисы — 
великой Победе
Великая Победа совет

ского народа над фашиз
мом нашла отражение и 
в книжных знаках, став
ших неотъемлемой час
тью многих обществен
ных и личных библио
тек, музеев. На выстав
ке, открывшейся в Цент
ральной библиотеке Аси
на, представлены экс
либрисы более 130 про
фессиональных и само
деятельных художников, 
цосвящеиные разгрому 
фашизма. Среди экспо
нирующихся на выстав
ке произведений —работы 
замечательных мастеров 
графики: Е. ,Н. Голяхов- 
скогб, А. И. Калашнико
ва, Н. И. Калиты, Г. А. 
Кравцова, Г. В. Малахо
ва, Е. Н. Тихановича, 
Е. )Г. Синилова и других. 
Сибирские художники- 
эк:слибр исты также по
святили 40-летию Победы 
над фашистской Герма
нией много работ. На вы
ставке представлена^ 
книжная графика В. А. 
Марьина, О. В. Беседи
на, В. А. Дубинского,
В. А. Зверева, В. А. Ис
томина, В. Т. Кеменова 
и других земляков-еиои- 
ряков.

Выставка мастеров 
«малой графики» удачно 
дополняется книгами с 
автографами известных 
советских полководцев — 
Г. А. Жукова. А. М. Ва
силевского, С. М. Буден
ного, Н. Г. Кузнецова, 
А. И. Покрышкина и ря
да других.

Г. ИГНАТОВ.
Неделя музеев

Программа Недели, по
священной этому празд
нику, включает цикл 
лекций, рассказывающих 
о коллекциях крупней
ших музеев мира, а так
же вечер-выставку од
ной картины. Это  ̂ не
обычная выставка будет 
состоять из одного про
изведения — портрета 
Касьянова, выполненно
го Валентином Серовым. 
Вечер посвящен 120-ле
тию со дня рождения 
выдающегося художника. 
18 мая будут открыты 
экспозиции, познако
миться с которыми то
мичи уже имели возмож
ность. Это — выставка 
произведений томских 
художников, посвящен
ная 40-летию Победы, 
выставка произведений 
народного художника 
СССР А. Шилова. Кроме 
того, специально к этому 
празднику 'подготовлена 
выставка новых посту
плений в фонд художе
ственного музея.

О. ВЛАСОВА.

В клубе
немецкого языка
Регулярно собирается 

на свои занятия клуб 
немецкого языка, вот 
уже два года существую
щий в университете. Не
давно гостями клуба бы
ли музыканты ансамбля 
скрипачей — сотрудни
ки, преподаватели и сту
денты ТГУ, побывавшие 
в Германской Демокра
тической Республике. 
Слайды, снятые во вре
мя поездки, и рассказ о 
ней на немецком языке 
выпускницы университе
та Ирины Макушиной 
помог участникам засе
дания представить себе 
атмосферу фестиваля, в 
котором приняли участие
университетские скрипа
чи.

Участники заседания 
познакомились с немец
кой архитектурой прош
лого и настоящего. Пе
ред их глазами прошли 
снимки Бухенвальда, где 
также побывали само
деятельные музыканты.

С. ШИФРИС.

Немало хороших людей 
работает в коллективе Том
ского авиапредприятия. Их 
ударный труд заслуженно

отмечен. Отлично трудится 
коллектив наземной служ
бы, обеспечивающий техни
ческую готовность самоле

тов, И днем, и ночью, в лю
бую погоду несут нелегкую 
службу техники-авиаторы, 
передовики предприятия,

которых вы видите на сним
ке: Ю. А. Колесников, М. П. 
Чиркин, А. С. Панин.

Фото Е. Лисицына.

Что говорит 

с т а т и с т и к а
...Слабая полуулыбка в 

подрагивающих уголках губ 
выдавала затаенный страх. 
И только в глазах жила на
дежда.

— Ну как мои дела, Ве
ра Михайловна?

А Вера Михайловна Си- 
воха, врач-генетик, тороп
ливо перекладывала и без 
того аккуратно лежащие на 
столе бумаги и также то
ропливо повторяла одну и 
ту же фразу: «Сейчас, сей
час все объясню...»

Позднее Вера Михайлов
на призналась: самое труд
ное в работе — такие вот 
моменты, когда приходится 
говорить пациенту именно 
то, чего он так боится.

Оставаться один на один 
с бедой, даже если она чу
жая, всегда нелегко. До сих 
пор помню лицо этой паци
ентки, ее потерянные, в од
ночасье постаревшие глаза, 
когда Вера Михайловна ска
зала, что у нее уже нет на
дежды.

— Да, у этой больной те
перь действительно надеж
ды нет — упущено время, 
— грустно говорит Вера 
Михайловна,—а могло быть 
иначе, если бы она раньше 
попала к специалистам-ге
нетикам. В таких ситуаци
ях всегда чувствуешь ка
кую-то вину, хотя сам и не 
виноват в этой беде... •

В кабинете отдела меди
цинской генетики Томского 
научного центра АМН 
СССР эта беда имеет кон
кретное название. В данном 
случае речь шла об утрате 
надежды на материнство 
из-за тяжелой наследствен
ной болезни... I

Бесстрастная статистика 
утверждает: ежегодно 2—3
процента жителей Земли 
рождаются с наследствен
ными заболеваниями. Мно
гие из них крайне тяжелы 
и дорого обходятся общест
ву. Страдающие болезнью 
Дауна, например, в течение 
всей жизни нуждаются в 
специальном обслуживании. 
И хотя заболевание редкое 
(в среднем встречается один 
раз на 600 рождений), эко
номические затраты на ле
чение настолько велики, 
что их обычно сравнивают 
с огромными суммами, ко
торые уходят на борьбу с 
гриппом. А какая это тра
гедия для родителей! На 
столе у Веры Михайловны 
солидная стопка генетиче
ских карт — результаты об
следований пациентов, по
сетивших этот кабинет. Вчи
тываешься в скупые стро
ки и понимаешь, что ис
тинное значение этой аб
страктной статистики по-на
стоящему понятно лишь тем, 
кого судьба столкнула с бе
дой.

История семьи Г. из Те- 
гульдетского района. Исто
рия драматичная. Из трех, 
дочерей лишь средняя ока
залась здоровой. Старшая и 
младшая унаследовали тя
желый недуг — атрофию 
зрительного нерва. О том, 
что у девочек наследствен
ная болезнь, родители узна
ли только сейчас, когда об
ратились к генетикам. А до 
того многочисленные кон
сультации — у окулистов, 
не»р спато логов), эндо кр ино- 
лсгов, и... никакого' резуль
тата. Слепота прогрессиро
вала. Лечащие врачи не
могли понять причину за
болевания и установить вер

ный диагноз. Впрочем, и 
ранний диагноз не помог 
бы избавиться от недуга: 
современная медицина не 
всесильна... Но если бы ро
дители знали о тяготеющей 
над ними наследственности, 
то они также знали бы, 
что появление здоровых де
тей у них зависит от так 
называемой степени генети
ческого риска. Установить 
эту степень могли только 
генетики, а генетической 
службы в то время в нашей 
области не было.

П и с ь м о  

в академию
Сейчас такая служба есть. 

В августе 1982 года в Том
ске начал работать отдел 
Института медицинской ге
нетики Академии медицин
ских наук СССР. Отдел во
шел в состав Томского на
учного центра АМН СССР. 
Это единственное научное 
подразделение подобного ро
да за Уралом.

Почему выбор пал на 
Томск? Здесь уже действо
вала мощная исследователь
ская база — Сибирские фи
лиалы кардиологического, 
онкологического Всесоюз
ных центров и центра пси
хического здоровья. Их на
учное направление — осно
ва для комплексного изуче
ния генетики. Конечно, без 
решительной поддержки 
Томского обкома партии и 
беззаветного энтузиазма лю
дей, которые взялись за со
здание генетической служ
бы, дело бы не двинулось.

Прошло два с половиной 
года. Срок небольшой. Но 
вот в Академию медицин
ских наук приходит письмо.

«Ученые отдела медицин
ской генетики Томского на
учного центра АМН СССР 
проводили комплексное кли
ническое и медико-генети
ческое обследование населе
ния обского севера, — со
общают президенту руково
дители Шурышкарского рай
исполкома Ямало-Ненецкого 
автономного округа. — В 
итоге шести экспедиций, 
которые возглавлял руково
дитель отдела кандидат ме
дицинских наук В. П. Пу
зырен, все медицинские уч
реждения получили резуль
таты, которые послужат ос
новой организации диспан
серизации коренного насе

ления и разработки методов 
оздоровления выявленных 
больных».

Несколько слов о сути ра
боты. Чтобы обоснованно 
планировать и осуществлять 
медико - генетическую по
мощь населению, нужны 
данные о структуре наслед
ственной патологии. Таких 
данных нет. Причем не 
только по стране, их нет и 
по отдельным регионам. 
Сейчас пробел постепенно 
заполняется. Так вот, том
ским генетикам Госкомитет 
СССР по науке и технике 
поручил выявить факторы, 
влияющие на распростране
ние наследственных заболе
ваний в ряде этнических 
групп населения Сибири, в 
том числе коренных жите
лей Севера.

Эта странная 

хром осом а...
Как коллектив отдела 

справился с заданием ' на 
территории Ямало-Ненецко
го округа, мы знаем. Но ра
бота оказалась довольно ин
тересной и с научной точки 
зрения. Томским генетикам, 
выражаясь языком специа
листов, удалось выйти на' 
популяцию. Что это такое?

С тех пор, как были от
крыты хромосомы, счита
лось, что любое отклонение 
в их строении обязательно 
приводит к патологии. Но 
вот томич, заведующий ла
бораторией цитогенетики, 
кандидат биологических на- 

. УК С. А. Назаренко обнару
жил явление, не согласую
щееся с этим законом ге
нетики. Он установил, что у

большинства мужчин — 
одна из хромосом отли
чается от сбычных, И при 
этом — никаких отклонений 
в здоровье! Ученые пока не 
знают, какую роль играет 
эта странная хромосома. Мо
жет быть, именно онд влия
ет на приспособляемость 
человека к окружающей 
среде. Ведь ханты чувству
ют себя вполне комфортно 
на Севере. Во всяком случае 
в этих вопросах еще много 
неясного, и кто знает, воз
можно, именно томичи ска
жут свое слово.

Впрочем, к томским гене
тикам уже сейчас прислу

шиваются. Их работы пуб
ликуются, и не только в на
учных изданиях нашей 
страны. Статья молодого 
биолога С. А. Назаренко не
давно принята к печати в 
международном журнале 
«Генетика * человека», кото
рый издается в ФРГ. Иссле
дованиями в области антро
пологии (их ведет младший 
научный сотрудник О. К. 
Галактионов) заинтересо
вались международные из
дания «Физическая антро
пология и эволюция чело
века». Томские генетики ак
тивно переписываются с 
учеными ФРГ, Чехослова
кии, Японии, Италии. В. П. 
Пузырев, заведующий . отде
лом, выступал с докладом на 
первом съезде генетиков, 
который проходил в прош
лом году в Киеве. Кстати, 
на этом съезде была отме
чена работа томичей.

Не откладывать

на з а в т р а !
Конечно, не все так глад

ко, как может показаться с 
первого взгляда. Есть сла
бое звено, и это звено — 
медико - генетическая по
мощь населению области. 
Вернемся в кабинет генети
ки, с которого начался наш 
рассказ. Кабинет разместил
ся в здании областной кон
сультативной поликлиники 
и начал действовать уже 
через месяц после открытия 
отдела. Что на его счету? 
Если р у к о в о д с т в а в а т ь с я  
официальным отчетом за 
1984 год, то результат та
ков: 557 посещений семей с 
разной наследственной па
тологией. Много это или 
мало, не специалисту судить

Предупредить беду
— .-----------Над чем работают томские генетики  

/

тивного отдела областного 
управления Гострудсбер- 
касс Н. К. Виноградова, — 
стоящие в очереди хорошо 
осведомлены о другой, бо
лее удобной форме расче
тов — путем списания с 
вкладов сумм для различ
ных платежей. Для этого 
не нужно посещать сбер
кассу. Однако большинство 
томичей предпочитают пла
тить наличными деньгами, 
отстаивая длинные очереди.

Что же такое вечерние 
очереди? Это не просто не
желательный раздражитель 
для уставших после трудо
вого дня людей. Это время, 
потерянное для семьи, для 
общения с детьми, для их 
воспитания. Не они ли, эти 
вечерние очереди, провоци
ровали порой некоторых на 
нарушение трудовой дие- 
диплины, на хождение в 
рабочее время по личным 
делам?

Исполком Томского обла
стного Совета народных 
депутатов принял решение: 
время вечерней работы ря
да сберегательных касс и 
почтовых отделений про
длится до 21 часа.

О. КУРБАТСКАЯ.

— Я проживаю в служеб
ной квартире, на что имею 
служебный ордер. В этой ор
ганизации проработал 12 
лет. Имею ли я право на по
лучение именного ордера на 
эту жилплощадь?

Ю. ЛАЗЕБНЫН.
г. Томск.

— Ордера, выданные на 
вселение в служебную квар
тиру, не подлежат обмену 
независимо от срока прожи
вания в ней. Прекращение 
работы, в связи с которой 
была получена квартира, 
влечет выселение из нее не
зависимо от сроков прожи
вания и причин увольнения. 
Однако лица, перечисленные 
в статье 108 Жилищного ко
декса РСФСР, выселяются 
только с предоставлением 
другого жилого помещения. 
Лица же, уволившиеся по 
собственному желанию без 
уважительных причин, уво
ленные за нарушение трудо
вой дисциплины, за совер
шенное преступление, подле
жат выселению без предо
ставления жидой площади.

трудно. А специалисты ут
верждают, что это очень 
мало. Причина, по их мне
нию, в низком уровне ге
нетических знаний лечащих 
врачей и в плохой осведом
ленности населения в во
просах генетической наслед
ственности.

Вот такая странная ситу
ация. Служба, на создание 
которой затрачено столько 
усилий, в которой испыты
вается острая нужда, ис
пользуется вполсилы. Как 
ни парадоксально, но мень
ше всего проявляет к ней 
интерес та сфера, которая 
больше всего в ней нужда
ется, — практическое здра
воохранение. А между тем 
учреждениям. Минздрава не 
требуется для этого абсо
лютно никаких затрат. Ну
жна только заинтересован
ность, причем не формаль
ная. а живая, человеческая, 
идущая от сознания про
фессионального долга, со
страдания к больным, нако
нец.

Вот факты. В мае 1984 го
да был подписан приказ о 
сотрудничестве облздравот- 
дела и отдела медицинский 
генетики Томского научного 
центра АМН СССР. И толь
ко спустя полгода(!) обл- 
здрав направил его в рай
оны области. А ведь это не 
просто юридический доку
мент. В приказе определена 
структура медико-гейетиче- 
ской помощи, перечислены 
показания к обследованию, 
наконец, указаны имена 
консультантов-генетиков и 
многое другое. Стоит ли 
удивляться, что в ряде рай
онов области до сих пор не 
знают или знают весьма 
приблизительно о существо
вании медико-генетической 
службы.

И еще один важный мо
мент. На основе генеологи- 
ческих сведений специалис
ты отдела уже сейчас могут 
предсказать и дать соответ
ствующие рекомендации, а 
значит, предупредить по
явление в семье больных 
детей с̂  наследственной па
тологией. Однако многие 
болезни, возникающие, ка
залось бы, без видимой при
чины, все еще определять 
чрезвычайно трудно. Тут 
может помочь только доро
довая так называемая пре
натальная диагностика. С ее 
помощью сегодня можно ус
тановить все хромосомные 
болезни и около 130 генных 
— почти половину всей на
следственной патологии. 
Внедрение такой диагности
ки — дело сложное. Однако 
в Томске есть такая воз
можность (это мнение спе
циалистов), ее необходимо 
использовать. И делать это 
надо сейчас. Чтобы завтра 
не было горького сознания, 
что многие беды можно бы
ло бы предупредить уже се
годня.

Л. МКРДАЛОВА

О ЧЕМ П И ШУ Т  
Г А З Е Т Ы  МИР А

Зарубежная печать комментирует торжества в Москве 
по случаю 40-летия Победы советского народа в Вели
кой .Отечественной войне. На фоне последних заявлений 
президента США Р. Рейгана, пишет болгарская «Работ- 
яическо дело», еще ярче выделяется .реалистичная и кон
структивная позиция СССР, который предложил кон
кретные меры для устранения ядерной угрозы и упро
чения всеобщего мира. Политика Советского Союза поль
зуется поддержкой и одобрением широких слоев миро
любивой общественности планеты. Празднование Дня По
беды над гитлеровским фашизмом в СССР и других 
странах мира, указывает индийская «Дейли», прошло 
под лозунгами: «Нет — новым войнам», «Сохранить 
навсегда мир на земле». Усилия народов мира способ
ны предотвратить ядерную катастрофу, подчеркивает 
газета.

В связи с 30-летием подписания Варшавского Договора 
чехословацкая «'Земедельске новины» подчеркивает, что 
Bice это время государства — участники Варшавского До
говора—предпринимали решительные конкретные усилия 
во имя сохранения мира в Европе и на всей земле, В 
то же время НАТО за 36 лет существования не выступи
ло ни с одной инициативой, направленной на упрочение 
мира.

Зарубежная печать комментирует итоги выборов в 
ландтаг крупнейшей земли ФРГ — Северный Рейн-Вест- 
фалия, отмечая крупную победу СДСПГ и поражение пра
вящей партии ХДС. Результаты голосования, пишет ан
глийская «Гардиан», «лишний раз продемонстрировали 
тенденцию к падению популярности правительства 
Г. Коля из-за недовольства его экономической полити
кой и безработицей в стране».

Подводя итоги поездки президента США Р. Рейгана в 
Западную Европу, французская «Монд» расценивает их 
как «крупное поражение». Об этом, по словам газеты, 
свидетельствуют «скандал с посещением кладбища в 
Битбурге, объявление о торговом эмбарго против Ника
рагуа как раз перед боннской, встречей «семерки», а 
также недооценка решимости Франции добиваться ре
формы международной валютной системы». Газета от
мечает также обострение внутренних проблем США, от
ношений администрации Рейгана с американским кон
грессом. «Темпы экономического роста США замедли
лись, проблемы стремительно усложняются», — пишет 
газета. Она отмечает неуступчивость Вашингтона в во
просе «звездных войн», использование этой программы 
администрацией для наращивания ядерных вооружений, 
что «все активнее критикуется в конгрессе».

«У союзников США в Западной Европе, — констати
рует газета «Нью-Йорк тайме», — похоже, усиливается 
тревога в евши с военными и политическими опаснос
тями, которые они усматривают для своих стран в «стра
тегической оборонной инициативе» президента Рейгана, 
известной как программа «звездных войн». Преобладаю
щая точка зрения состоит в там, что эта программа воз
ведет на опасный уровень гонку вооружений и увеличит 
угрозу войны». По мнению газеты, главы западноевро
пейских правительств «обеспокоены за свое политиче
ское будущее, если слишком тесно свяжут себя с аме
риканской программой. Оппозиционные партии, особен
но в Великобритании и Западной Германии, добились 
осуждения общественностью «звездных войн» как угро
зы для Европы,».

провокация
г т о н а

строить в Никарагуа но
вое общество.

САН - ФРАНЦИСКО*1 
Председатель националь
ной ассоциации департа
ментов сельского хозяй
ства США Л. Уеррис, 
выступая в городе Сент- 
Луис, осудил торговое 
эмбарго админист р а ц и и  
Р е й г а н а  в отношении 
Никарагуа. Дискримина
ционные санкции США в 
области торговли, под
черкнул он, н а н о с я т  
ущерб и самим США. 
Шаг, предпринятый ад
министрацией Рейгана 
против Никарагуа, под
черкнул Уеррис, вновь 
напомнил о том, что на 
ОША трудно положиться 
как на надежного торго
вого партнера.

НЬЮ-ЙОРК. Ведущие 
общественные организа
ции, видные политиче
ские, профсоюзные, на
учные и религиозные 
деятели Норвегии опуб
ликовали в газете «Нью- 
Йорк тайме» заявление, 
в котором решительно 
осуждается необъявлен
ная война администра
ции Рейгана против Ни
карагуа. Демагогические 
утверждения администра
ции США о том, что та
кая небольшая страна, 
как Никарагуа, может 
представлять какую-либо 
угрозу США, просто аб
сурдны.

ТОКИО. «Руки прочь 
от Никарагуа», «Мы ре
шительно осуждаем по
литику эконом и ч е с к о й 
блокады США против 
свободолюбивого никара
гуанского народа» — с 
такими требованиями вы
ступил здесь японский 
Комитет солидарности 
со странами Азии, Афри
ки и Латинской Амери
ки. В опубликованном 
здесь его заявлении го
ворится, чдо введение 
экономиче с к и х санкций 
против Никарагуа явля
ется составной частью 
плана подготовки Ва
шингтона к прямой во
оруженной агрессии по 
образцу интервенции на 
Гренаде.

ПЕКИН. По сообщению 
агентства Синьхуа, пред
ставитель по печати 
МИД КНР заявил, что 
Китай выступает против 
санкций США, оказыва
ющих давление на Ника
рагуа путем торгового 
эмбарго. Мы желаем,, что
бы США и другие заин
тересованные стороны 
практическими действия
ми ответили на усилия 
контадорской группы, 
направленные на дости
жение мира и смягчение 
напряженной обстановки 
в Центральной Америке, 
указывается в заявле
нии.

I Очередная 
| В а ш и н

МАНАГУА, 13 мая. В 
центральной зоне Гонду
раса начинаются новые 
совместные военные ма
невры армий США и 
Гондураса под кодовым 
названием «Биг шот» с 
применением артиллерии. 
Из штата Иллинойс в 
район очередных воен
ных игрищ переброшены 
подразделения американ
ских солдат, значитель
ное число гаубиц, само
ходных и противотанко
вых орудий, другой бое
вой техники.

Как заявил представи
тель посольства США в 
Тегусигальпе, в ходе ма
невров «Биг шот» пре
дусматривается «отработ
ка действий американ
ских военнослужащих в 
географических и клима
тических условиях Цент
ральной Америки».

Очередные военные ма
невры носят откровенно 
угрожающий, провокаци
онный характер. Они 
устраиваются накануне 
открывающегося в Пана
ме совещания контадор
ской группы, которая пы
тается вопреки американ
скому давлению добить
ся подписания акта ми
ра и сотрудничества в 
Центральной Америке. 
Этот документ, под кото
рым до настоящего вре
мени обязалась поста
вить подпись лишь Ни
карагуа, 'призван зало
жить основы, политическо
го урегулирования в ре
гионе, превращения его в 
зону, свободную от ино
странных военных совет
ников и баз.

Крепить единство пе
ред лицом агрессивных 
происков США призвал 
никарагуанцев член На
ционального руководства 
Сандинистского фрон
та национального ос
вобождения, министр 
внутренних дел рес
публики Томас Бор- 
хе. Выступая здесь,, 
он заявил, что единст
венным ответом на раз
вязанную администра
цией Рейгана торгово- 
экономическую войну 
против Никарагуа станет 
дальнейшее укрепление 
сандинистского револю
ционного процесса при 
участии всех патриоти
ческих сил страны.

Вашингтонская админи- 
Г страция пытается пред

ставить репрессивные 
санкции против Никара
гуа как некий «урок» 
правительству республи
ки за «отход» от перво
начальной программы 
сандинистской револю
ции. У нас есть только 
одна программа, подчерк
нул Т. Борхе, — унич
тожить империалистиче
ские оковы ОША и по-
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ное) издание повести А. Ха- 
ритановского «Я рад, что 
ты живой», в которой автор 
сумел проследить путь ко
рабля с момента его по
стройки и до ухода к месту 
последней стоянки.

Из книги мы узнаем, что 
еще до революции на Нев
ском судостроительном за
воде был заложен ряд су
дов для Российского добро-

менитом корабле и до сих 
пор тепло вспоминает своих 
друзей и командиров.

Сейчас Николаю Ивановичу 
75 лет. Все, кто знает его, 
подтвердят, что человек он 
очень интересный, трудолю 
бивый (стаж  — 60 лет), обя
зательны й в делах (к чему 
подталкивает и др уги х). Про
должая работать, воспитыва
ет внуков, любит м узы ку и 
любит Томск — город его 
детства , юности и зрелости.

Н. И. Марков — участник

С Т А Р Ш И Н А
С Т ЕО Д О Р А  Н Е Т Т Е "

T J
Имя отважного дипкурье

ра Теодора Нетте со школь
ных лет связывается у нас 
со строками Маяковского: 

— Здравствуй, Нетте!
Как я рад, что ты живой 
дымной жизнью труб, 
канатов и крюков...
Мы помним, что в па

мять о подвиге Т. Нетте, 
погибшего на боевом посту, 
один из черноморских па
роходов был назван именем 
героя. Этому событию и 
посвятил в. В. Маяковский 
свое стихотворение. Но 
этим стихотворением и ис
черпываются, как прави
ло, наши сведения о самом 
пароходе. Где и когда он 
был построен? Какие моря 
бороздил? Какова его даль
нейшая судьба?

Ответить на любой из за
данных вопросов еще не
давно было довольно за
труднительно. Но вот в на
учную библиотеку Томского 
университета поступило но
вое (значительно дополнен-

вольного флота. А так как 
этот флот создавался в ос
новном на народные пожерт
вование, названия парохо
дам присваивались по име
нам городов, наиболее ак
тивно участвовавших в сбо
ре этих средств. Нам, си
бирякам, приятно узнать, 
что среди судов Доброфло- 
та можно было встретить и 
«Тобольск», и «Томск», а 
их собрату — пароходу 
«Тверь» — была уготована 
честь уже в советское вре
мя носить на борту имя 
«Теодор Нетте».

В начале 30-х годов «Тео
дор Нетте» был передан в 
состав рождавшегося Тихо
океанского флота и из пас
сажирского переоборудован 
в минный заградитель.

На страницах книги среди 
членов первого военного эки 
пажа «Теодора Нетте» неод
нократно упоминается чело
век, ныне здравствую щ ий и 
проживающий у  нас в Том
ске . Это Николай Иванович 
Марков. Четыре года (с 1934-го 
по 1937-й) служ ил он на зна-

Великой Отечественной
войны. Когда вся страна по 
боевой тревоге поднималась 
на врага, он тоже мчался в 
эшелоне к своему боевому 
посту — на Дальний Восток. 
А место его по-прежнему 
было на «Теодоре Нетте». 
Началась напряженная бое
вая учеба. А вскоре «Тео
дору Нетте» поручили осо
бо опасную и совершенно 
секретную операцию — ус
танавливать минные поля 
и минные заграждения.

На корабле прекрасно по
нимали, что моряки могут 
понадобиться и на берегу, 
поэтому сразу же было ор
ганизовано обучение дру
гим военным специально
стям: подрывному и снай
перскому делу, умению 
вести рукопашный бой...

А враг рвался к Москве. 
И вот осенью 1941-го на 
Западном фронте появи
лась только что сформиро
ванная 66-я морская стрел
ковая бригада. В отдельной

разведроте бригады и слу
жил моряк-тихоокеанец Ни
колай Марков.

Мы неплохо представля
ем теперь по книгам и 
фильмам нелегкий труд 
фронтовых разведчиков, но 
когда беседуешь с одним 
из них (да еще хорошим 
рассказчиком), то тогда 
только начинаешь пони
мать всю сложность такой, 
например, операции, как 
взятие «языка». В каждом 
поиске, хотя все, казалось 
бьд предусмотрено до мело
чей, могут вдруг возник
нуть совершенно неожидан
ные обстоятельства, а на 
раздумья остаются секунды. 
Вот один только пример из 
фронтовой жизни Николая 
Ивановича.

...П редставьте себе такую  
кар ти н у . Зима. Ночь. Тиш и
на. Разведчики осторожно 
окруж аю т зем лянку пос(тив- 
ника, подходы к  которой дол
го изучали со своей стороны. 
И вдруг... Во весь рост к зем
лянке идет вражеский лыж ник 
в коротеньком маскировоч
ном халате . Так  получилось, 
что ближе всех к  нему ока
зался разведчик Н. Марков, к, 
хотя задача у  него другая — 
прикры вать огнем группу за
хв а та , — приходится пере
стр аи ваться . После короткой, 
но отчаянной схватки  наши 
разведчики связы ваю т этого 
лы ж ника и, только поставив 
его на ноги, замечаю т, что не 
ха л а т  у  него короткий, а  сам 
он такой здоровенный — на 
голову выше любого из них.

В другой раз так склады
ваются обстоятельства, что 
в течение одной ночи Мар
кову трижды пришлось пе
реплывать Дон. Возвраща
лись с задания, и, чтобы 
вызвать лодку для всей 
группы разведчиков, при
шлось одному из них плыть 
к своим. Выяснилось, что 
лучше всех плавает Нико
лай Иванович. Он добрался 
благополучно, и, пока грел
ся, набросив на плечи 
предложенную ему шинель 
лодка ушла за разведчика
ми. Но время идет, а ни

Дневник искусств

лодки, ни разведчиков. 
Пришлось снова плыть, вы
яснять, что там случилось. 
Оказывается, командир
гоуггпы, обрадовавшись при
бывшему в лодке подкреп
лению. решил осуществить 
дерзкий захват «языка» 
прямо на глазах противни
ка. • И захватили, даже 
двух. Места в лодке Марко
ву не осталось, и он по
плыл рядом с ней через 
Дон — в третий раз.

Тихий Дон может быть и 
был для кого-то тихим, но 
не для моряков 66-й боига- 
ды. Здесь им пришлось 
вступить в бой с танками 
противника, не имея про
тивотанковых средств, с 
одним мужеством против 
германской брони.

Но самые тяж елы е испы та
ния ждали моряноа на Волге. 
От первого дня до последнего 
поошел наш земляк всю С та
линградскую  битву . И если в 
начале ее в разеедготе. кро
ме командира, числилось 70 
человек, то свободный от ги т
леровцев Сталинград увидели 
только семеро. Поэтому до 
сих го р  самыми почетными 
своими наградами Николай 
Иванович считает орден Оте
чественной войны и медаль 
«За оборону Сталинграда».

Томский комсомолец, вос
питанник славного экипажа 
«Теодора Нетте». как гово
рится, всем смертям назло 
выстоял и победил. Закон
чил войну Николай Ивано
вич в 76 километрах север
нее Бровина в звании стио- 
шего лейтенанта.

Книгу А. Ха о ит а невского 
«Я рал, что ты живой» лю
бой из читателей может 
увидеть 16 мяя на заседа
нии клчба библиофилов гтм 
научной библиотеке ПТУ. 
И не п р о с т о  увидеть, а 
встретиться с одним из ге
роев ее — ветераном в^йны 
и труда Н. И Марковым.

Э. МАЙДАНЮК
председатель клуба биб
лиофилов при научной 

библиотеке ТГУ.

ПЕРВЫЙ ЗАПЛЫВ. Фото А. Петрова.
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И БЕДА, И ВИНА-ОТ ВИНА
Пьянство — одна из са

мых распространенных при
чин пожаров. Подтвержде
ний тому хоть отбавляй. В 
апреле сгорел вагончик Аси- 
iHOBCiKOro дорожко-ремонтно
го строительного управле
ния. Погиб находившийся в 
нем (газоэлектросварщик 
В. В. Скачко. В своей смер
ти он виноват сам: не
брежно курил, к тому же 
был нетрезв.

Трагически закончилась 
пьянка и для слесаря-сан
техника Асиновокого лесо- 
п(ромышленнс|го комбината 
Е. И. Шепетуна. Он до того 
«накачался» спиртным, что 
не смог выбраться из сле
сарки, когда она загорелась 
от его окурка.

Подобная участь постигла 
еще одного жителя Асинов-

ского же района — В. В. 
Добошина из села Новони- 
колаевка. Этот пьяным заг 
валился в постель с горя
щей папиросой... Такой же 
«эксперимент» провел у се
бя дома еще один пьяница 
— тракторист гортопебыта 
из Колпашева Г. И. Печен- 
кин.

Так это, как видите, 
не едо личные случаи. Всего 
же в пдм году в области 
произошло более четырех
сот пожаров, ущерб от них 
составил почти 700 тысяч 
рублей. Погибли в огне де
сятки людей. Причем боль
ше половины из них были 
нетрезвыми. Нет, не слу
чайно в народе говорят, что 
и беда, и вина — от вина!

В эти дни необходимо по
всюду, особенно на террито

рии ферм, мастерских, пе
рерабатывающих предприя
тий, навести должный по
рядок. Следует также отре
монтировать пожарные во
доемы и заполнить их во
дой. Категорически запре
щается разводить костры и 
дымокуры, -пускать палы и 
сжигать мусор около домов 
и ферм. Надо внимательно 
проверить вое электричес
кие приборы, проводку. Чет
ко определить места для 
курения. И, конечно, нельзя 
позволять баловаться с ог
нем детям, которые сейчас 
рвутся в поля и -леса. Пусть 
гуляют, но только... без 
спичек!

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД.

Эксперимент

С ТОМСКОЙ МАРКОЙ
В городах Дальнего Во

стока привлекают сейчас 
внимание публики яркие 
афиши с броским -назва
нием «Калейдоскоп». Они 
приглашают на • концер
ты эстрадно-эксцентриче
ского коллектива Том
ской филармонии, кото
рым руководит Юрий 
Салом ахин. Ансамбль 
только что вылетел на 
длительные гастроли в 
восточные районы стра
ны — по Приморскому 
краю и Сахалинской об- 
ласти.

«Калейдоскоп» — кол
лектив молодой, он су
ществует всего два го
да. Тем не менее он уже 
успел побывать на гаст
ролях и в Москве, и во 
многих других городах 
— Одессе, Львове, Нико
лаеве, курортной зоне 
Крыма. Были томичи и 
участниками фестиваля 
«Мэрцишор-85» в Киши
неве.

Свою новую програм
му, с которой ансамбль 
отправился на Дальний 
Восток, он показал не
давно в концертном зале 
Дома союзов.

То, что увидели томи
чи, отмечено несомнен
ной удачей. В програм
ме много выдумки, мо
лодого задора, многие но
мера исполняются с на
стоящим мастерством. В 
частности, это относится 
к работе самого руково
дителя коллектива. Юрий 
Саломахин выступает в 
программе в разных ипо
стасях оригинального 
жанра. В таких номерах, 
как «Булавы», и других 
мы видим его как ода
ренного жонглера. В но
мере «Факир», основан

ном на различного рода 
«чудесах», он уверенно 
выступает в роли иллю
зиониста вместе со своей 
ассистенткой Е. Ермола
евой. Ю. Саломахин, не
сомненно., интересен и 
как выразительно рабо
тающий мим, В мимиче
ском жанре (а в про
грамме «Калейдоскопа» 
почти все номера «бес
словесны») интересно ра
ботает и артист Влади
мир Цыбин.

Интересно задуман 
Л. Енгибаровым один из 
номеров в жанре полити
ческой сатиры — «Свал
ка истории». Правда, 
другая попытка в этом 
жанре■ выглядит менее 
удачной. Многое удалось 
и в другом сатирическом 
номере — «На пляже», 
поставленном по новелла 
И. Ильфа и Е. Петрова 
(А. Кульпина и В. Мук- 
диев).

Безусловно, в програм
ме отнюдь не все одно
значно. Кое-где молодой 
энтузиазм не закрывает 
«несделанность», а иног
да и явную недоработен- 
ность номеров. Серьезно
го внимания требует му
зыкальное сопровожде
ние. Это касается и вы
бора музыки, и четкости 
работы аппаратуры.

Вместе с тем следует 
положительно оценить 
работу молодого коллек
тива. При хорошей под
держке — прежде всего 
режиссерской — он смо
жет вырасти и стать 
еще более интересным. 
А пока — удачи ему на 
Дальнем Востоке.

Б. БОРИСОВ.

„Капабланка" из второго „аи

Вообще-то уместнее фа
милию знаменитого шахмат
ного маэстро употребить в 
заголовке во множественном 
числе. Несколько неуклюже 
будет звучать, но куда де
нешься: каждый из этого 
второго «а» на меньшее не 
согласен.

—Кто вам, ребята, нравит
ся из шахматистов?

Лес рук, с пулеметной бы
стротой звучат ответы:

— Карпов!
— Стейниц!
— Майя Чибурданидзе!
— А мне — Алехин и Лас

кер.
— Гарри Каспаров!
Разумеется, пока для

этих малышей самое глав
ное в шахматах — победы. 
Ничего удивительного в том, 
что они называли имена са
мых «непобедимых». Пости
гать красоту шедевров шах
матного искусства они бу
дут позднее. Когда подрас
тут. ■

А пока они уже научились 
правильно расставлять фи
гуры на черно-белых клет
ках, делать ходы и даже 
решать простейшие шахмат
ные задачки. Они — это вто
роклассники томской школы 
№ 65. Раз в неделю к ним 
в класс приходит добрый 
пожилой человек, просит

повесить большую демонст
рационную доску, и начина
ется увлекательнейший урок. 
Освоить новый «предмет» 
ребятишкам помогает врач 
Владимир Николаевич Кня- 
жев. Большой любитель и 
пропагандист древней игры, 
доктор Княжев, выйдя на 
пенсию, решительно отверг 
лавочку во дворе и занялся, 
по мнению некоторых, «не
серьезным» делом,

— Отнюдь, — возражает
Владимир Николаевич. — 
Дело-то как раз стоящее. 
Шахматы дадут моим юным 
друзьям многое: умение
четко, раскованно мыслить, 
ценить красоту творчества, 
быть терпеливым и доби
ваться намеченной цели. 
Это немало, согласитесь.

Конечно, немало. Тем бо
лее что занятия в школах 
некоторых городов страны, 
где шахматы включены в 
учебную программу, под
тверждают это, Кстати, пос
ле журнальной публикации 
об одной из таких школ 
Княжев и загорелся мыс
лью создать что-то подобное 
в Томске. Пришел в шко
лу № 55 и предложил свои 
услуги.

— Нас очень заинтересо
вала эта мысль, — говорит 
директор школы № 55 Ека

терина Гавриловна Верстки- 
на. — Ведь заниматься шах
матами будут не только те, 
кто имеет к этому склон
ность, а весь класс. Мы об
ратились в комитет комсо
мола, старшеклассники нас 
поддержали. Часть денег, 
заработанных на сборе ме
таллолома, израсходовали 
на покупку шахматных 
комплектов, демонстрацион
ной доски. Детям эти заня
тия понравились, родители 
тоже одобрили.

Сегодня на уроке повто
ряют пройденное. На доске 
расставлено несколько фи
гур, задача — поставить мат 
черному королю. Желаю
щих отыскать решение ока
залось много.

—Ну что ж, выходи, Але
ша, — говорит Владимир 
Николаевич мальчугану, 
(буквально жаждущему за
матовать короля черных.

Алеша уверенно выходит 
к доске и вдруг... растерян
но смотрит на горстку фи
гур, Найденное еще за пар
той решение внезапно куда- 
то исчезло. Как водится в 
таких случаях, Алешу ста
ли выручать: с передней 
парты донесся шепоток: 
«Лешка эф шесть». Но и 
это не помогло. Тогда подня
лась серьезная девочка Оле

ся Швец и, привстав на цы
почки, перевела белую пеш
ку на демонстрационной до
ске. И уже ничто не могло 
спасти неприятельского ко
роля от гибели.

— Мат? — словно удивля
ясь, произносит Княжев. 
Олеся молча кивает голо
вой. А в классе — всеобщий 
восторг: найдено верное ре
шение!

Урок продолжается, и да
же занятая ■ проверкой тет
радей учительница Татьяна 
Кирилловна Борисова нет- 
нет да и взглянет на доску.

— Сейчас для моих малы
шей нет интереснее игры, 
чем шахматы, — рассказы
вает Татьяна Кирилловна, 
— На переменках, после 
уроков сражаются вовсю. 
Многие уже неплохо игра
ют, девочки ничуть не усту
пают мальчишкам.

В этом я  убедился, побы
вав на уроке. Таня Трефи
лова, Таня Шведова, Юля 
Жукова, Олеся Великосель- 
ская знали ответы на все 
вопросы препода1вател|ц. 
Старались не отставать и 
ребята. Владимир Николае
вич Княжев на похвалу не 
скупился.

Двое парнишек не только 
следят за всем происходя
щим на доске, но и успева

ют зарисовать в тетрадке 
позицию и записать реше
ние задач. Спор у них по 
поводу «сильнейшего хода» 
разгорелся жаркий. Накло
няюсь к ребятам:

— А если сделать ход...
У шахматистов в глазах

вспыхивает интерес: вдруг 
что-то дельное.

— Ну, допустим, вот этим 
офицером, — умышленно 
путаю название фигуры.

Интерес тускнеет.
— Это — слон, — с неко

торым чувством превосход
ства поправляет юный «Ка
пабланка» из второго «а». 
— А король все равно уй
дет.

Да, это пока эксперимент. 
Подчеркиваю: пока. От
нюдь не исключена возмож
ность того, что в учебной 
программе появится новый 
предмет—«Шахматы». Дело
то действительно стоящее.

Е. ФРОЛОВ.

ПОПРАВКА
В материале «С ведо

ма начальников» (от 
13 мая) по вине участ-, 
ников рейда и отдела пи
сем редакции среди на
рушителей транспортной 
дисциплины ошибочно 
назван В. Е. Портнов. 
Редакция приносит из
винения руководству Ме- 
женинсвской птицефаб
рики.

Ш В А Б

Вениамин Андреевич

На 78-м году жизни ско
ропостижно скончался док
тор технических наук, про
фессор Томского государст
венного университета, вете
ран труда, член КПСС с 
1947 гола Вениамин Андре
евич Шваб.

Свою трудовую деятель
ность он начал в 1932 голу 
в г. Ленинграде в Централь
ном котлотурбинном инсти
туте после окончания Ле
нинградского политехниче
ского института.

В период Великой Отече
ственной войны В, А. Шваб 
работал в Томске, в конст
рукторском бюро «Энерго
поезд». С 1943 по 1962 год

он — доцент, а затем про
фессор Томского электроме
ханического института ин
женеров железнодорожного 
транспорта.

■Позднее Вениамин Анд
реевич заведовал кафедрой 
прикладной аэромеханики в 
Томском университете, а 
с организацией НИИ при
кладной математики и ме
ханики стал там научным 
руководителем отдела при
кладной аэромеханики.

Профессор В. А. Шваб — 
создатель научной школы 
порошковой технологии, по
лучившей признание в стра
не и за рубежом. Вся его 
научная деятельность была

направлена на создание но
вой техники и технологии, 
превосходящей по своим па
раметрам зарубежные об
разцы. Это был извест
ный ученый, специа
лист в области теплофизи
ки, аэромеханики двухфаз- 

,ных сред, теории турбулент
ности. Им опубликовано бо
лее 100 научных работ.

В течение ряда лет 
В. А. Шваб был членом 
парткома института, членом 
Томского горкома КПСС, 
депутатом Кировского рай
онного Совета народных де
путатов города Томска.

Многолетний плодотвор
ный труд его отмечен орде
ном Трудового Красного 
Знамени и пятью медаля
ми.

Жизнь профессора В. Д. 
Шваба является примером 
беззаветной преданности 
делу партии, бескорыстного 
служения науке, примером 
скромности и внимательно
го отношения к людям.

Группа товарищей.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

15 мая по области — пе
ременная облачность, мес

тами слабые осадки, ветер 
юго-восточный, 9—14 метров 
в секунду, температура 1—6 
градусов тепла, в Томске без 
существенных осадков,, 3—5 
градусов тепла.

16—17 мая — облачная
погода с прояснениями, вре

менами слабые осадки, ве
тер западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью от двух градусов моро
за до трех градусов тепла, 
по северным районам 3—8 
градусов мороза, днем 2—7 
градусов тепла.

Телевидение
С РЕД А , 15 мая 

П ЕР В А Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — «Во
дитель автобуса». 1-я серия.
10.00 — «В концертном зале — 
школьники». 10.45 — «Клуб 
путешественников». 11.45 
Новости.

С 11.50 до 14.15 — перерыв. 
14.15 — Новости. 14.35 —

«Союз науки и труда». Доку
ментальные фильмы. 15.30 — 
«Твоя ленинская библиотека».
16.00 — Играет квартет арф.
16.20 — «...До шестнадцати и
старше». 17.05 — «Андрей Эш
пай. Портрет в музыке». 
Фильм-концерт. 18.00 — «Че
ловек и закон». 18.30 — Доку
ментальный фильм. 18.45 --
«Сегодня в мире». 19.00 — 
Мультфильмы для взрослых.
19.20 — «Рассказывают наши 
корреспонденты». 19.50 — «Где 
ты был, Одиссей?». Телевизи
онный трехсерийный художе
ственный фильм. 1-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Музыка для всех». 22.25 —

«Нам дороги эти позабыть 
нельзя». «Поэзия». «М. Свет
лов». 22.50 — Велогонка Мира.
23.10 — Киножурнал «Строи
тельство и архитектура». 23.20
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Народный худож
ник». Документальный фильм. 
8.35. 9.35 — «Астрономия».
10-й класс. 9.05, 12.30 — «Не
мецкий язык». 10.05 — «Уча
щимся ПТУ». «Физика». 10.35. 
11.40 — М. Сервантес. «Дон 
Кихот». 11.05 — «Наш сад».
12.10 — «Природоведение». 4-й 
класс. 13.00 — «История». 9-й 
класс. 13.30 — «Знание — си
ла». 14.15 — «О. Берггольц. 
Страницы творчества». 15.05 — 
Новости.

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Манометр-85». Том

ская футбольная команда в но
вом спортивном сезоне. 18.50
— Киножурнал. 19.00 — «День
области». 19.15 -- «Служба
здоровья». 19.50 — «Самый 
северный город». Докумен

тальный фильм.
МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 -- «Вечер фортепьян

ной музыки». Играет лауреат 
международных конкурсов, 
заслуженный артист РСФСР 
В. Бельченко. 20.45 — «Кон
курс». Документальный фильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Водитель автобуса». 2-я се
рия. 22.40 -- Концерт Фольк» 
лорных коллективов ЧССР1, 
ПНР, НРБ. РНР.

Т Р ЕТ Ь Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
«Кому в жизни повезло*. До
кументальный фильм. 18.30 — 
«Радуга». «Звени, комуз».
19.00 — «Мамина школа». 
19.30 — «Музыкальный киоск».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20,15 --  «Содружест
во». 20.50 — «Право на побе
ду». Документальный фильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

еклама
Лионе

Театр драмы
15 мая. «М аленький спек

такль  на лоне природы» —
19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
15 мая. «Человек на коле

нях» — 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 мая. «Семь стихий» — 9, 

12-30, 14-20, 16-20, 18-20. 20,
21-40. «Вей, барабан!» — 10-50. 

имени М. ГОРЬКОГО 
15 мая. «В джазе только де

вуш ки!» -  8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10 20-05, 22,
«Ш акти» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. Зал ки
нохроники. «Достучаться до 
сердец людей» (о народном 
художнике СССР А. Шилове)— 
9, 10-05. 11-10. 12-15, 13-20,
14-25, 15-30 20.

«ОКТЯБРЬ»
15 мая. «В джазе только де

вуш ки!» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05. 22.
«Африканец» — 8-40. 12-10,
14. 16. 17-50, 19-40, 21-30. «Ва . 
сек Трубачев и его товарищи»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
15 мая. «Девочка из города»

— 9, 10-40. 12-20, 14. «Вий» —
15- 40, 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
15 мая. «Белые Росы» — 9, 

10-40, 12-20, 14, 16 17-40, 19-20. 
21. «Верность» — 9, 10-50,
12-40. «И еще одна ночь Ша- 
херезады» — 16-10, 18, 19-50, 
21-30. «Обелиск» -- 14-30.

«СИБИРЯК»
15 мая. «Без права на про

вал» — 9-20. «Действуй по об
становке» — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 21. Кинолекторий 
для родителей «Подготовка де
тей к  школе» — 19-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
15 мая. «Спортлото-82»

17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

15 мая. «Самозванец с ги та 
рой» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

15 мая. «Прохиндиада, или 
Бег на месте» — 17-20, 19, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

15 мая. «Зеленый остров» —•
15. «Белые Росы» — 17-20, 19, 
21.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В Доме культуры Т^МЗа 
(пр. Ленина, 41) 18 мая, в 
15 часов, будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний: собрания сочинений
В. А. Чивилихина в 4 то
мах (150 экземпляров), 
В. Осеевой в 4 томах (120 
экземпляров), Низами Гянд- 
жеви в 5 томах (62 эк
земпляра). Регистрация 
желающих участвовать в 
розыгрыше состоится с 8 
до 11 часов. При себе иметь 
паспорт.

ТОМСКИЙ ОРДЕНОВ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
И ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИ
ТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. С. М. КИРОВА ОВЪ- 
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ студентов на первый курс заочного от
деления на 1986/86 учебный год по специальностям: тех
нология машиностроения, металлорежущие ставки и ин
струменты; оборудование и технология сварочного- про
изводства; машины и аппараты химических произ
водств; тепловые электрические станции; технология 
электрохимических производств; технология основного 
органического и нефтехимического синтеза; электриче
ские станции; электрические системы; электрические 
машины; электроснабжение промышленных предприя
тий, городов и сельского хозяйства; автоматика и теле- 
механика; электропривод и автоматизация промышлен
ных установок; информационно-измерительная техника; 
светотехника и источники света.

В соответствии с правилами приема в вузы СССР за
явления принимаются по 31' августа. Заявление подается 
на имя ректора института с приложением документа о 
среднем образовании (в подлиннике), производственной 
характеристики, медицинской справки (форма № 086/у), 
копии трудовой книжки, 6 фотокарточек (размером 
3X4 см).

Вступительные экзамены проводятся в несколько по
токов с 15 мая по 15 сентября. Поступающие в инсти
тут сдают все вступительные экзамены письменно. За
числение в состав студентов проводится в течение 10—15 
дней по окончании вступительных экзаменов.

На период сдачи вступительных экзаменов поступаю
щим предоставляется общежитие.

Документы направлять по адресу: 634004, Томск* пр. 
Ленина, 30, ТЯТИ, в  приемную комиссию заочных фа
культетов.

О ш ш
Томское бюро путеше

ствий и экскурсий про
водит трехчасовые про
гулки по реке Томь 21, 
22, 23, 24 мая на комфор
табельном теплоходе
«Урал»:

«Томск с борта теплохода» — для старшеклассников, 
учащихся ОПТУ. Начало — в 15 часов. В программе: 
путевая информация о Томске, экскурсия по теплоходу, 
игры, танцы, аттракционы. Работает буфет. Стоимость 
билета — 1 руб. 50 коп.

«Музыкальные вечера на Томи» — для студентов ву
зов, техникумов, рабочей молодежи. Начало — в 19 ча
сов. В программе: путевая информация о Томске, тан
цы, аттракционы, играет ВИА. Работает буфет.

Стоимость билета — 5 руб. 70 жоп.
Наш адрес: г. Томск, ул. Герцена, 10, каб. № 3. Тел. 

3-27-15.

Ректорат, партком, обще
ственные организации Том
ского государственного уни
верситета, коллективы
НИИ прикладной математи
ки и механики и физико- 
технического факультета с 
глубоким прискорбием из
вещают о скоропостижной 
смерти старейшего работ
ника университета, члена 
КПСС, ветерана труда, док
тора технических наук, 
профессора, заведующего 
кафедрой прикладной аэро
механики

Ш ВА БА
Вениамина Андреевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида — 
15 мая, в 13 часов, в акто
вом зале ТГУ.

Коллектив института
«Томги.протранс» выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
с кончиной почетного же
лезнодорожника

РАТАНОВА
Сергея Владимировича.

Коллектив производствен
ного объединения «Томск
нефть» выражает глубокое 
соболезнование начальнику 
отдела электрооборудова
ния УПТОиКО М. П. Вага
нову в связи со смертью 
отца, ветерана Великой 
Отечественной войны 

ВАГАНО ВА 
Петра Николаевича.
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